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ВАЖНЕЙ ВСЕГО — 
ПОГОДА В ПОЛЕ
Союзная программа 
поможет прогнозировать 
опасные природные 
явления
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Больше 150 школ Беларуси получили инновационное оборудование.  
Ребят обучают технологиям будущего

БЛИЖНЕВОСТОЧНАЯ 
БОМБА ВЗОРВАЛАСЬ
С новой силой вспыхнул 
конфликт между 
Израилем и Палестиной

«БАРСЫ» ВЗЛЕТЕЛИ 
НАД ВОЛГОЙ
Завершился первый этап 
Спартакиады Союзного 
государства

ПОД ЛОМАНЫЕ РИТМЫ
Самые интересные 
фестивали осени

РОББО? КЛАСС! 11
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси рассказал, 
к  чему может привести эскалация 
конфликта со стороны Запада.

«ВСЁ ДЕЛАЙТЕ  
НА СОВЕСТЬ»
«Узел сопротивления» – так называет-

ся учебный объект Министерства обо-
роны в Брестской области. Его посетил 
Александр Лукашенко. Ему показали 
позиции мотострелкового отделения, как 
размещен личный состав, командно-на-
блюдательный пункт и даже хозяйствен-
ный блок.

– Никакой показухи, мужики! Все 
должно быть реально. Даже если буде-
те убеждены, что нам воевать не надо. 
За показуху, как за дедовщину, железо-
бетонно спросим, – предупредил Пре-
зидент. – Я это как рядовой, сержант и 
офицер вынес из армии. Поэтому так не 
должно быть. Все делайте на совесть. –  
И попросил: – Если мы видим, что чего-
то не хватает, вы должны четко сказать, 
что нам надо это, это, это.

Подобных узлов сопротивления по 
периметру белорусской границы будет 
несколько. Эти укрепленные и труднодо-
ступные линии защиты организовывали, 
ориентируясь на опыт боевых действий 
последнего времени, в том числе в Укра-
ине. Помогали в этом и спецы из ЧВК 
«Вагнер».

– Опыт современной войны полно-
стью нами усвоен. К середине будуще-
го года мы будем иметь все в полном 
объеме, что нам необходимо: связь, 
разведка, беспилотники, ударные в 
том числе, активная защита, – сказал 
 Главнокомандующий.

БЫТЬ ГОТОВЫМИ!
Журналисты прямо в полевых услови-

ях задали Главе государства вопросы. 
«Союзное вече» выбрало самое важное.

Александр Лукашенко:
 ● Беларусь не наращивает Вооружен-

ные Силы у границ Польши и стран Бал-
тии с целью атаки. Но, обороняясь, мы 
это будем делать активно. Чтобы в любой 
момент перейти в наступление, если бу-
дет необходимость.

 ● Мы не говорим о более мощном ору-
жии, которое сегодня у нас есть, для того, 
чтобы показать свою мощь и нанести 
противнику неприемлемый ущерб в слу-
чае нападения на Беларусь. Мы не будем 

покупать тысячи танков, но у нас всегда 
есть возможность нанести неприемле-
мый ущерб. То есть, прежде чем нападать 
на Беларусь, он подумает.

 ● Мы просто готовимся для того, чтобы 
быть готовыми (извините за тавтоло-
гию) отразить любые попытки нападе-
ния на нашу территорию.

У ХОЗЯЕВ  
И ИХ ПРИХВОСТНЕЙ 
«СОГЛАСЬЯ НЕТ»
 ● У Европы и Америки, как бы они ни 

демонстрировали, что они едины, ника-
кого единства нет. Это я вам говорю точ-
но, исходя не только из моего анализа, 
но и из тех контактов, которые у меня 
лично были. И не только у меня – у на-
ших военных и госбезопасности.

 ● Европа воевать не хочет. В ее интере-
сах, чтобы конфликт в Украине не разрас-
тался, ведь он идет в общем доме. США 
же находятся далеко и могут отсидеться 
за Атлантикой. Единственная нагрузка 
для них заключается в круглосуточной 
работе долларового станка. Инфляция 
же перекладывается на все остальные 
страны, которые используют доллар.

ГЛУПЦЫ ХОТЯТ  
ЗА ОКЕАНОМ ОТСИДЕТЬСЯ
 ● Очередной раз говорю: надо остано-

виться, ибо будет хуже. Вы видите, что 
поляки уже готовы прихватить запад 

Украины. Россияне уже по всем направ-
лениям (я каждый день получаю эту ин-
формацию) ведут активную оборону. Они 
уже атакуют. Украинцам воевать нечем. 
Даже если есть, они не могут эту мощь 
сдерживать. Поэтому сейчас надо оста-
новиться. В противном случае никто на 
эту тему разговаривать через несколько 
месяцев не будет ни с украинцами, ни 
с Западом.

 ● У меня складывается такое впечатле-
ние (опять же говорю: это мое мнение), 
что американцы толкают россиян к при-
менению самого страшного оружия. 
Это вооружение Владимира Зеленско-
го и его армии, оснащение ракетами 
дальнего радиуса действия. Пусть даже 
на глубину 300 километров. Вы пред-
ставляете: на глубину 300 километров 
мощные ракеты будут поражать рос-
сийскую территорию. Вы что думаете, 
Президент России и военные будут на 
это спокойно смотреть?

 ● Нагнетание и эскалация конфлик-
та со стороны Запада приведет к тому, 
что россияне достанут «красную кноп-
ку» и положат на стол. А еще одна такая  
атака на глубину – и будет ответ колос-
сальный. В противном случае зачем это 
оружие?

 ● Опять, глупцы, думают, что за океа-
ном отсидятся. Они просто втянут весь 
мир в эту тяжелую войну.

 ■ Ради выгоды амери-
канцы готовы кинуть 
в топку кого угодно.

Не исключено, что США 
прекратят поддерживать 
Украину.

 ● Сегодня Штаты упрекают 
руководство Украины в мед-
ленном контрнаступлении 
и посылают недвусмыслен-
ные сигналы. Власти США 
приняли временный бюджет, 
из которого были исключены 
пункты о предоставлении фи-
нансовой помощи Украине. 
Содержание этого сигнала: 
ребята, наступайте и поболь-
ше туда молодежи бросайте. 
Это уже даже  не сигнал, а 
конкретное действие: убивай-
те побольше украинцев.

 ● То, что США нужно там ис-
пытать, они испытывают. И 
даже безумные европейцы 
говорят о том, что это самая 
дешевая битва. Уже более 
полумиллиона погибших  
в Украине. Молодежь воевать 
не хочет, сбежала. Сейчас 
уже не только своих хватают, 
но и за пределами Украины 
(в Польше и других странах) 
хватают украинцев и везут 
туда. Плюс наемники.

 ● Украинские вооруженные 
силы увязли в своем контрна-
ступлении. Фронт, линия со-
прикосновения в основном 
стоит на месте. Движение 
есть туда-сюда. За высотки 
воюют. Бывает, что украинцы 
эти высотки захватывают с 
утра, к вечеру их россияне 
выбивают. Поэтому очень 
сложно этот «контрнаступ» 
осуществлялся. Первый этап 
провалился, сейчас  они гото-
вят второй этап (обозначили 
четыре – восемь недель).

 ● Здесь нужна какая-то  по-
беда. Надо американцам что-
то положить на стол перед 
выборами, чтобы выиграть. 
Поэтому торопят. Ищут но-
вые варианты, вплоть до пре-
кращения поддержки Влади-
мира Зеленского.

Александр ЛУКАШЕНКО: 

РОССИЯНЕ ДОСТАНУТ «КРАСНУЮ 
КНОПКУ» И ПОЛОЖАТ НА СТОЛ

ПОДЛЫЙ 

НАСТУПАЙТЕ, 
МОЛОДЕЖЬ 
БРОСАЙТЕ

БЕ
ЛТ

А

 ■ Александр Лукашенко поздравил 
Владимира Путина с днем рождения.

«Избранный вами жизненный путь – 
это яркий и убедительный пример без-
заветного служения Отечеству. Ваши 
патриотизм, уважение к многовековому 
историческому и культурному наследию 
своей страны, твердое отстаивание ее 
интересов на международной арене сни-
скали заслуженное народное признание. 
В Беларуси высоко ценят вносимый ва-
ми вклад в укрепление всеобъемлющих 

белорусско-российских связей, последо-
вательную позицию относительно даль-
нейшего углубления межгосударственной 
интеграции», – в поздравлении прозвуча-
ла союзная повестка.

Как всегда бывает у лидеров Союзного 
государства, только добрыми пожелани-
ями дело не закончилось. В телефонном 
разговоре они обсудили наиболее акту-
альные вопросы и повестку на ближай-
шую перспективу, график предстоящих 
контактов. Ближайшая встреча плани-
руется в рамках заседания Совета глав 
государств СНГ 13 октября в Бишкеке.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ«ТВЕРДО ОТСТАИВАЕТЕ 
ИНТЕРЕСЫ СТРАНЫ»

ПОДХОД

ПЕРВЫЕ

 ■ Проблему нелегальной миграции Варшава использует  
исключительно в своих целях.

 ● Доходит до абсурда. Тот же вопрос о сносе стены на границе с Бе-
ларусью выносится на референдум. А с мигрантами польская сторона 
поступает самым безжалостным образом. Они же убивают их и выбра-
сывают на нашу территорию. Вот такая у них «дерьмократия».

 ● Мы не хотим, чтобы поляки считали нас чужими людьми, врагами. Мы 
никогда не ставили своей целью – даже не воевать – обострять с поля-
ками отношения. Нам это не надо. У нас 200–250 тысяч поляков живет. 
Правда, наших. Я всегда так подчеркиваю: это поляки, но это «мои» 
поляки. И они не хотят в Польшу ехать, они здесь живут и будут жить.

НЕ В БРОВЬ,  АБСУРДНАЯ «ДЕРЬМОКРАТИЯ» А В ГЛАЗ
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Президент России пред-
ложил тем, кто пытается 
россиянам диктовать свои 
условия, избавиться от спе-
си и протереть глаза – ко-
лониальная эпоха давно 
закончилась и никогда боль-
ше не вернется.

Двадцатое заседание дис-
куссионного клуба «Валдай» 
ждали с нетерпением. Ведь 
именно с этой трибуны он 
традиционно обращается не 
столько к российской, сколь-
ко к западной аудитории. По 
сути, передает им позицию 
Российского государства по 
политическим вопросам.

– Будьте добры, прямо, кон-
кретно, иначе мы будем гово-
рить на полутонах, а лучше 
прямо, – попросил он одного 
из выступающих, который на-
чал разговор «из-за дуба».

Президент назвал вещи 
своими именами, рассказал о 
происходящих переменах, дал 
оценку как по коллективному 
Западу, так и его отдельным 
руководителям.

ОГРОМНАЯ 
ПИРАМИДА
Владимир ПУТИН:
 ● Россия преодолела тяжелей-

ший период восстановления 
после распада СССР. Мы со 
всей энергией и доброй волей 
включились в процессы стро-
ительства нового, как нам ка-
залось, более справедливого 
мироустройства. Благо наша 
страна способна внести в них 
огромный вклад, поскольку 
нам есть что предложить на-
шим друзьям, партнерам, все-
му миру. К сожалению, нашу 
готовность к конструктивно-
му взаимодействию некоторые 
поняли превратно – поняли как 
покорность, как согласие на то, 
что новый порядок будет стро-
иться теми, кто провозгласил 
себя победителями в холодной 
войне.

 ● Все эти годы мы не раз 
предупреждали: такой подход 
ведет не просто в тупик, он 
чреват нарастанием угрозы 
военного конфликта. Но слу-
шать и слышать нас никто не 
собирался. Самонадеянность 
наших так называемых парт-
неров на Западе, вы знаете, 
просто зашкаливала.

 ● Попытки установить моно- 
полию обречены на провал. 

Мир слишком сложен и мно-
гообразен, чтобы его можно 
было подчинить одной схеме.

 ● Благосостояние Запада в 
значительной степени было 
достигнуто благодаря ограб-
лению колоний на протяже-
нии веков. Фактически такой 
уровень развития был достиг-
нут за счет ограбления всей 
планеты. История Запада – по 
сути, хроника бесконечной 
экспансии. Западное влияние 
в мире – это огромная военно-
финансовая пирамида, ей все 
время нужно новое топливо 
для поддержания себя самой: 
природные, технологические, 
человеческие ресурсы, при-
надлежащие другим. Поэто-
му Запад просто не может 
остановиться.

МОЛ, УЖЕ СВОИ, 
«БУРЖУИНСКИЕ»
 ● Ведь был момент, когда ваш 

покорный слуга просто вы-
сказал предположение: а мо-
жет быть, нам и в НАТО всту-
пить? Но нет, в НАТО такая  
страна не нужна. Нет. Спра-
шивается, а что еще-то?  
Мы-то считали, что мы уже 
вот, свои, извините, как у 
нас в народе говорят, «бур-
жуинские». Чего еще? Про-
тивостояния идеологического 
больше нет. В чем пробле-
ма? Видимо, проблема в гео- 

политических интересах  
и надменном отношении к 
другим. В самоуверенности.

 ● Им надо просто отбросить 
гордыню, спесь и перестать 
смотреть на других как на  
партнеров второго сорта или 
как на изгоев или дикарей.

 ● Наши собеседники на За-
паде, кажется, вообще забыли, 
что существуют такие поня-
тия, как разумные самоогра-
ничения, компромиссы, готов-
ность в чем-то уступать ради 
достижения приемлемого для 
всех результата. Нет, они бук-
вально одержимы только од-
ним: продавить, именно про-
давить, причем любой ценой, 
здесь и сейчас, свои интересы. 
Если это их выбор – посмо-
трим, что из этого получится.

 ● Приходится констатиро-
вать, что наши контрагенты 
на Западе чувство реальности 
потеряли, все возможные гра-
ни перешли. Зря.

МЫШЛЕНИЕ  
ЭПОХИ 
КОЛОНИАЛЬНОГО 
ВЛАДЫЧЕСТВА
 ● Западу всегда нужен враг. 

Враг есть – все должны спло-
титься вокруг начальника. 
При этом Россия – излюблен-
ная тема подобных политика-
нов. Мы к этому, безусловно, 
уже исторически привыкли. 
Но образ врага пытаются ле-
пить из всех, кто не готов сле-
по идти за этими западными 
элитами. Из кого угодно: из 
Китайской Народной Респу-
блики. И из Индии той же пы-
тались – сейчас заигрывают. 
Из арабского мира. И даже из 
мусульман пытаются слепить 
какую-то враждебную среду. 
И так далее.

Фактически любой, кто 
ведет себя независимо, сле-
дует своим интересам, мо-
ментально превращается для 
этих западных элит в препят-
ствие, которое надо устра-
нить.

 ● Международное право 
пытаются подменить «по-
рядком»  – каким поряд-
ком? – основанным на неких 
«правилах». Каких правилах, 
что это за правила, кем они 
изобретены  – совершенно 
непонятно. Это просто дурь 
какая-то, чушь. Но это же 
пытаются внедрять в созна-
ние миллионов людей. «Надо 
жить по правилам». По каким 
правилам-то?

 ● Делается и говорится это 
все, как правило, в откро-
венно хамской форме. Это 
все то же самое проявление 
этого колониального мышле-
ния. Все время мы слышим, 
все время звучит: вы долж-
ны, вы обязаны, мы вас се-
рьезно предупреждаем… Вы 
кто такие вообще? Какое вы 

имеете право кого-то преду-
преждать? Может, тем, кто 
так говорит, может быть, 
вам самим пора избавиться 
от спеси? И правда, все-таки 
избавиться от этого мышле-
ния эпохи колониального 
владычества? Хочется так  
и сказать: протрите глаза, эта 
эпоха давно закончилась и 
никогда больше не вернется, 
никогда!

ПОД ДУБИНКОЙ 
«ПРОСВЕЩЕННОГО 
ГОСПОДИНА»
 ● На протяжении столетий 

подобное поведение вело  
к воспроизводству одного и 
того же – больших войн.

 ● Есть некий «цивилизован-
ный мир», который служит 
образцом для остальных, все 
должны следовать этим стан-
дартам, образцам, а кто не 
согласен – тех загонят в «ци-
вилизацию» дубинкой «про-
свещенного господина». Эти 
времена прошли, и наше по-
нимание цивилизации совер-
шенно иное.

Цивилизаций много, и ни 
одна из них не лучше и не ху-
же другой. Они равноправны 
как выразители чаяний своих 
культур и традиций, своих 
народов. Для каждого из нас – 
это свое. Для меня, напри-
мер, это чаяния нашего, мо-
его народа, частью которого 
мне посчастливилось стать.

 ● Должен быть обеспечен 
доступ к благам современ-
ного развития, и попытки 
его ограничить для любой 
страны или народа должны 
рассматриваться как акт 
агрессии.

 ● Больше никто не готов под-
чиняться, ставить свои инте-
ресы и нужды в зависимость 
от кого бы то ни было, и пре-
жде всего от более богатых  
и сильных.

Продолжение на стр. 5.

СПРАВЛЯЕМСЯ,  
И ДАЛЬШЕ СПРАВИМСЯ
 ● Мы справляемся пока, и у меня 

есть основания полагать, что мы  
и в будущем справимся.

 ● Сказать о том, что мы чрезмер-
но много денег тратим на пушки  
и забыли про масло, – это не так. Все 
ранее заявленные планы развития, 
достижения стратегических целей  
и все взятые государством на себя со-
циальные обязательства перед насе-
лением в полной мере выполняются.

ВСЕГДА ПРЕОДОЛЕВАЛИ 
ИСПЫТАНИЯ
 ● Границы России нигде не заканчиваются,  

а русский мир вообще глобален.
 ● Россия на протяжении столетий формиро-

валась как страна разных культур, религий, 
национальностей. Российскую цивилизацию 
невозможно свести к одному общему знаме-
нателю, но ее нельзя и разделить, потому что 
она существует только в своей целостности, в 

духовном и культурном богатстве. Сохранять 
прочное единство такого государства – непро-
стая задача.

 ● На протяжении веков нам выпадали тяже-
лейшие испытания. Мы всегда преодолевали 
их, иногда очень дорогой ценой, но неизменно 
извлекали уроки на будущее, укрепляя наше 
национальное единство и целостность Россий-
ского государства.

Владимир ПУТИН – Западу:

ВЫ КТО ТАКИЕ ВООБЩЕ?

О ЕДИНСТВЕ 

ЭКОНОМИКА
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Владимир Путин позже 
уточнил, что не пытался 
никого учить, но излагал 
позицию российского 
государства.

 ■ Ответно-встречный удар на 
ядерную агрессию будет макси-
мально жестким.

У Президента спросили, не устарела 
ли российская доктрина применения 
ядерного оружия?

 ● В российской военной доктрине 
существует две причины возможного 
применения со стороны России ядер-
ного оружия. Первая – его применение  
в отношении нас, то есть это ответно-
встречный удар так называемый. Но 

на практике что это означает? Ракеты 
стартовали, наша система СПРН об-
наружила, зафиксировала, дала знать 
о том, что целью является территория 
Российской Федерации, – все это проис-
ходит в секунды. Мы со своей стороны 
отвечаем на эту агрессию.

С момента обнаружения старта ракет, 
откуда бы это ни исходило, из любой 
точки Мирового океана либо с какой 
бы то ни было территории, в ответ на 
встречный удар в воздухе появляет-
ся такое количество, столько сотен – 

сотен! – наших ракет, что шансов на 
выживание ни у одного противника не 
останется, причем сразу на нескольких 
направлениях.

Вторая причина – если против России 
применяются даже обычные средства 
вооружения, но под угрозу ставится само 
существование России как государства.

Нужно ли нам это менять? А зачем? 
Думаю, никакому человеку в здравом 
уме и ясной памяти не придет в голову 
применить ядерное оружие в отноше-
нии России.

ШАНСОВ НА ВЫЖИВАНИЕ НЕ ОСТАНЕТСЯ ВОЕННАЯ ДОКТРИНА

В МНОГООБРАЗИИ
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Татьяна БОРИСОВА

 ■ Визит губернатора Но-
восибирской области в 
Беларусь откроет новую 
страницу в сотрудничестве 
белорусских и российских 
регионов. Об этом 10 октя-
бря заявил Президент Бела-
руси Александр Лукашенко 
на встрече с главой рос-
сийского региона Андреем 
Травниковым.

МАСШТАБИРОВАНИЕ 
ВЫГОДЫ
– Искренне рад приветство-

вать вас в Беларуси, на го-
степриимной земле. Сибирь 
также для белорусов – особый 
регион. Нам интересно все, 
что у вас происходит, – по-
приветствовал гостя Глава 
государства и вспомнил не-
давние важные политиче-
ские события в России – ре-
гиональные выборы: – Мы с 
большим интересом следили 
за недавними выборами, и я 
еще раз хотел бы поздравить 
вас, Андрей Александрович, 
с убедительнейшей победой. 
Уверен, что ваш визит в Бела-
русь откроет новую страницу 
в сотрудничестве белорусских 
и российских регионов, a воз-
можности здесь, как вы сами 
убедитесь, поближе узнав на-
шу страну, огромные.

Глава государства обсудил с 
гостем наиболее перспектив-
ные направления взаимного 
сотрудничества.

В качестве примера произ-
водственной кооперации мо-
жет послужить модернизация 
трамваев на мощностях, соз-
данных «Белкоммунмашем» 
в российском регионе.

– Сотрудничество с Новоси-
бирском сегодня базируется 
главным образом на постав-
ках сельскохозяйственной и 
карьерной техники. Но мы же 
знаем, что поле деятельности 
на этом направлении гораздо 
шире. У нас есть возможности 
помочь вам решить проблемы 
с обновлением парка пасса-
жирского транспорта, другой 
техники, – отметил Александр 
Лукашенко. Подчеркнув, что 
Новосибирск, по сути, явля-
ется административным цен-
тром Сибири, предложил этот 
«проект для взаимной выго-
ды масштабировать в третьем 
по величине городе России с 
учетом потребностей других 
регионов».

Президент обратил вни-
мание, что из российского 
региона поступают положи-
тельные отзывы о работе в 
регионе предприятия «Мо-
гилевлифтмаш»:

– Своей продукцией оно 
в кратчайшие сроки смогло 
заместить иностранных про-
изводителей. Ну и тот совет-
ский период, когда мы строи-
ли много и монтировали там 
лифты из Могилева (а такой 
завод на постсоветском про-

странстве остался один, спрос 
колоссальный), – эти лифты 
надо менять. Естественно, мы 
не просто заинтересованы, а 
мы должны удовлетворить ва-
шу потребность в поставках 
той продукции.

Традиционно значительная 
часть белорусского экспор-
та – продовольственные то-
вары и сельскохозяйственное 
сырье. В полной мере это от-
носится и к Новосибирской 
области.

– Уверен, что, взаимодей-
ствуя в сфере агропромышлен-
ного комплекса – от строитель-
ства на селе до биотехнологий, 
мы можем сделать гораздо 
больше, чем делаем сейчас, – 
высказал уверенность Алек-
сандр Лукашенко.

ЗАЛОГ 
СТАБИЛЬНОСТИ
Белорусским производи-

телям агрегатов и техники 
непросто заходить на рынок 
Новосибирской области, учи-
тывая большую конкуренцию 
со стороны Китая, однако рос-
сийские партнеры убеждены: 

сотрудничество с Беларусью 
очень выгодно. Об этом жур-
налистам рассказал губерна-
тор Новосибирской области 
Андрей Травников, коммен-
тируя итоги встречи с Пре-
зидентом Беларуси Алексан-
дром Лукашенко.

Андрей Травников не стал 
скрывать:

– Заходить на рынок слож-
но в станкостроении, и в ав-
томобильной технике, и в 
сельхозтехнике. Китайские 
производители быстро про-
грессируют по качеству и 
техническим параметрам. По 
цене с ними конкурировать 
очень тяжело.

В то же время губернатор 
Новосибирской области от-
метил, что важно соблюсти 
баланс и не оказаться в пол-
ной зависимости от тех же 
азиатских компаний:

– Мы заинтересованы в раз-
нообразном предложении на 
рынке. А исходя из наших пар-
тнерских отношений (с Бела-
русью. – Прим. ред.), мы, по 
сути, вкладываем в совмест-
ную экономику, стараемся 

создать преимущественные 
условия для продвижения бе-
лорусских товаров.

По словам Андрея Травни-
кова, работа в этом направле-
нии идет: действуют не толь-
ко совместные производства, 
но и организуется опытная 
эксплуатация перспективных 
образцов белорусской техни-
ки на предприятиях региона. 
Это позволяет белорусским 
производителям учесть все 
пожелания клиентов и быть 
максимально конкурентоспо-
собными по качеству.

– Мы понимаем, что бело-
русские партнеры – навсегда, 
а сторонние предложения мо-
гут быть достаточно времен-
ны, – резюмировал гость.

СОЕДИНИТЬ 
УСИЛИЯ
Беларусь и Новосибирская 

область могут объединить 
усилия в сфере развития ис-
кусственного интеллекта, 
производства беспилотных 
летательных аппаратов, стан-
костроения, модернизации 
животноводства. Об этом 
после встречи с Александром 
Лукашенко заявил журнали-
стам Андрей Травников:

– Важно сегодня, когда пе-
ред нами стоят срочные за-
дачи по обеспечению техно-
логического суверенитета, 
конвергировать усилия, что-
бы исключить дублирование 
и не упустить какие-то важ-
ные ниши. И мы стараемся в 
сотрудничестве с Беларусью 
следовать этим принципам. 
Например, у нас историче-
ски не было мощного стан-
костроения. В Беларуси это 
производство есть, и мы за-
интересованы в современных 
станках. Есть предприятия в 
том же Академгородке, кото-
рые освоили производство 
уникальных узлов для совре-

менных станков. Здесь мы мо-
жем объединить усилия.

Андрей Травников обратил 
внимание, что Новосибирская 
область занимает третье ме-
сто в России по производству 
молока:

– Мы заинтересованы в даль-
нейшей модернизации этой 
отрасли. Не скрою, раньше 
ориентировались на извест-
ных европейских производи-
телей оборудования. Сегодня 
готовы совместно с белоруса-
ми осваивать аналоги.

По словам главы российско-
го региона, две темы для со-
трудничества подсказал Алек-
сандр Лукашенко:

– Это внедрение искусствен-
ного интеллекта и беспилот-
ных авиационных систем. В 
том же госуправлении мы 
ежегодно увеличиваем объем 
функций, которые выполня-
ет искусственный интеллект, 
повышая качество госуслуг 
для населения. У нас есть 
центры разработки искус-
ственного интеллекта, и здесь  
важно объединить усилия с 
мощными IT-кластерами в 
Беларуси.

Что касается беспилотных 
авиасистем, то и здесь с уче-
том компетенций новосибир-
ских ученых получится найти 
ниши для кооперации и более 
активного развития этой от-
расли, уверен Андрей Трав-
ников.

НАС  
НЕ РАСКОЛОТЬ

Белорусский лидер сослал-
ся на закрытые данные спец-
служб, с которыми только что 
ознакомился:

– Слава богу, что мы един-
ство свое сохранили, но спо-
койно нам не будет. Я сейчас 
прочитал обширные доклады 
наших спецслужб, разведки, 
цитаты должностных лиц от-
туда. Спокойно не будет. Они 
живут и видят (еще не вы-
лезли из Украины), что надо 
разрубить единство Беларуси 
и России. Притом все на За-
паде. Даже те страны, кото-
рым, казалось бы, до фона-
ря то, что происходит между 
Беларусью и Россией. Нет, 
вот это единство (хотят раз-
рушить. – Прим. ред.): где-
то кнутом, где-то пряником, 
где-то отколоть чиновников, 
расколоть, от Президента ото-
рвать – старые методы. Все 
эти заявления сентябрем – 
октябрем месяцем датирова-
ны и высказывались. Поэтому 
спокойно не будет. Надо на-
целиться на то, что нам надо 
делать свое. Да, мы опираем-
ся сейчас на какие-то друже-
ственные государства и так 
далее, но надо понимать, что 
у них тоже свои интересы. А у 
нас есть свои интересы. 

СКАЗАНО

В ОСНОВЕ НАШЕГО ЕДИНСТВА – ЭКОНОМИКА

С 2016 года модернизацией трамвайного 
парка Новосибирска занимается совместное 
российско-белорусское предприятие «БКМ Сибирь». За эти 
годы на маршруты вышло более 50 вагонов модели БКМ-
62103. В прошлом году для Новосибирска закупили девять 
низкопольных троллейбусов «Горожанин» с увеличенным ав-
тономным ходом. Троллейбусы работают на линии второй год 
и хорошо себя зарекомендовали. Планируются тестовые ис-
пытания в Новосибирске электробусов от «Белкоммунмаша».

Десять научно-исследовательских институтов СО РАН имеют 
соглашения о сотрудничестве с институтами Национальной 
академии наук Республики Беларусь и работают над более 
чем 40 совместными интеграционными проектами.

В прошлом году в Новосибирском государственном тех-
ническом университете открыли дизайн-центр «Силовая 
электроника». Исследователи занимаются разработкой пер-
спективных технологий в области микроэлектроники и силовой 
электроники, а также проектированием мощных гибридных 
силовых модулей для энергопреобразующей аппаратуры 
аэрокосмических комплексов.

Официальная делегация Новосибирской области 
привезла много идей и предложений по сотрудничеству.

КСТАТИ

БЕ
ЛТ

А
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Продолжение. 
Начало на стр. 3.

 ■ Для России действия в Украине – 
не территориальный вопрос. Свои 
бы земли освоить.

ЭТО НЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНЫЙ 
КОНФЛИКТ
Владимир ПУТИН:
 ● Мы не начали так называемую вой

ну в Украине. Напротив, мы пытаем
ся ее закончить. Не мы устраивали 
государственный переворот в Киеве 
в 2014 году – кровавый, антиконститу
ционный. И не мы запугивали крым
чан и севастопольцев этническими 
чистками в нацистском духе. Не мы 
пытались принудить Донбасс к по
виновению с помощью обстрелов и 
бомбежек. Не мы грозились распра
виться с теми, кто хочет говорить на 
своем родном языке.

 ● Можно мозги, извините за мове
тон, запудрить миллионам людей. 
Но выто знаете, что происходило: 
на протяжении девяти лет бомбили, 
стреляли, танки применяли.

 ● Война, начатая киевским режимом 
при активной, прямой поддержке За
пада, идет уже десятый год, а специаль
ная военная операция направлена на 
то, чтобы прекратить ее. Действие, как 
известно, рождает противодействие. 
Так поступает любое ответственное 
государство, суверенная, самостоя
тельная и уважающая себя страна.

 ● Украинский кризис – не террито
риальный конфликт. Россия – самая 
большая, самая крупная по террито
рии страна в мире. Нет у нас никаких 

интересов с точки зрения отвоевыва
ния какихто дополнительных терри
торий. Нам еще осваивать и осваивать 
Сибирь, Восточную Сибирь и Дальний 
Восток. 

 ● Это не территориальный конфликт 
и даже не установление регионально
го геополитического баланса. Вопрос 
гораздо шире и фундаментальнее: 
речь о принципах, на которых будет 
базироваться новое мироустройство.

– Можете охарактеризовать спе-
циальную военную операцию как 
конфликт цивилизационный?

 ● Я не знаю, какую цивилизацию за
щищают те, кто с той стороны линии 
фронта находится, но мы защищаем 
свои традиции, свою культуру и сво
их людей.

БЕЗ ПОДПИТКИ ЛЯЖЕТ 
ЧЕРЕЗ НЕДЕЛЮ
 ● Украинская экономика без внеш

ней подпитки существовать не может. 
Только за счет ежемесячных много
миллиардных вливаний.

Гдето четырепять миллиардов еже
месячно по разным каналам – это кре
диты, всякие гранты и так далее – по
ступает в Украину. Стоит это только 
прекратить – все, через неделю все 
ляжет. Все.

То же самое касается системы обо
роны: представьте себе, поставки 
прекратятся завтра – жить останет
ся неделю только, когда закончатся 
боеприпасы. Да они и на Западето 
кончаются. И в Европе.

– Что будет делать Америка, у ко-
торой нет финансов на накачива-
ние Украины?

 ● В конечном итоге, наверное, деньги 
найдут, напечатают еще. Напечатали 
за постковидный период и в ковидный 
период девять с лишним триллионов 
долларов, поэтому подпечатать еще 
коечего и разбросать это на весь мир, 

повысив продовольственную инфля
цию, ничего для них не стоит. Сделают 
наверняка.

 ● Украинцы хотят вступить в ЕС – 
пусть вступают, европейцы готовы их 
принять – пусть принимают.

СКАЗАНО

 ✒ О киевском режиме. 
Мы ждем проявления 
хоть каких-то ростков 
здравого смысла.

 ✒ Штаты, на мой 
взгляд, совершают 
колоссальную стра-
тегическую ошиб- 
ку. Они давят своих 
союзников.

 ✒ Зачем нам такой парт-
нер? (Речь про Европу. – 
Прим. ред.) Конечно, он 
не бесполезный. Но хочу 
обратить внимание на то, 
что мы в значительной 
степени уходим с угасаю-
щего европейского рын-
ка и увеличиваем свое 
присутствие на растущих 
рынках в других регио-
нах мира, в том числе и 
в Азии.

 ■ И вот с такими оппо-
нентами приходится иметь  
дело.

В канадском парламенте 
стоя аплодировали украин-
скому нацисту из дивизии СС 
«Галичина».

 ● Что сказал спикер канад-
ского парламента: «Сего дня в 
этом зале присутствует укра-
инско-канадский ветеран Вто-
рой мировой войны, который 
сражался за независимость 
Украины против русских. Я 
горжусь тем, что могу сказать, 
что он герой Украины и герой 
Канады, и мы благодарны ему 
за службу».

Если спикер канадского пар-
ламента говорит о том, что во 
время Второй мировой вой-
ны этот канадско-украинский 
или украино-канадский нацист 
сражался против русских, он 
не может не понимать, что он 
сражался на стороне Гитле-
ра, а не на стороне его соб-
ственной родины – Канады, 
или был фашистским колла-
борационистом – в любом слу-
чае сражался на стороне на-
цистских войск. Допустим, он 
этого не знает. Но если он не 

знает, что во время войны про-
тив России сражался Гитлер и 
его приспешники, то он идиот. 
Значит, он просто в школе не 
учился, не имеет элементар-
ных знаний. А если он знает, 
что этот человек сражался на 
стороне Гитлера, и называет 
его «героем Украины» и «ге-
роем Канады», то он негодяй. 
Или так, или так.

 ● Вот с такими людьми нам 
приходится иметь дело, таковы 
наши оппоненты сегодня со 
стороны некоторых западных 
стран.

 ● Спикер парламента Канады 
говорит: он сражался с рус-
скими и (там дальше цитата) 
сегодня продолжает поддер-
живать украинские войска, 
сражающиеся против рус-
ских. Он, по сути, поставил 
на одну доску гитлеровских 
коллаборационистов, войска 
СС и сегодняшние украин-
ские боевые части, сражаю-
щиеся, как он сказал, против 
России, – он поставил их на 
одну доску. Это только под-
тверждает наш тезис о том, 
что одна из наших целей в 

Украине – это денацификация. 
Значит, она все-таки там есть 
и признается – эта нацифика-
ция Украины. И наша общая 
цель – считаю, общая – до-
биться денацификации.

 ● И конечно, абсолютно отвра-
тительным выглядит то, что все 
аплодировали этому нацисту, и 
особенно президент Украины, 
в жилах которого течет еврей-
ская кровь, еврей по нацио-
нальности стоит и аплодирует 
нацисту – не просто «последы-
шу» нацистов, не просто идей-
ному последователю, а имен-
но человеку, который своими 
руками уничтожал еврейское 
население. Это он лично унич-
тожал, потому что немецкие 
фашисты создали эту дивизию 
СС «Галичина» прежде всего 
для уничтожения мирного на-
селения, и в решении Нюрн-
бергского суда так и записано.

Это разве не признак того, 
что в Украине сложилась сис-
тема, которую мы вправе на-
зывать пронацистской? Лидер 
государства стоит и аплодиру-
ет реальному нацисту, бывше-
му солдату СС. Это разве не 
признак нацификации Укра-
ины и разве это не дает нам 
право говорить о ее денаци-
фикации?

– На Западе уже от-
крыто высказывают, 
что Россия недоста-
точно убедительно от-
вечала на эскалацию  
с их стороны.

 ● С начала так называ-
емого контрнаступления 

украинские подраз-
деления потеряли уже 
свыше 90 тысяч чело-
век  – это санитарные 
и безвозвратные по-
тери, 557 танков, поч-
ти 1,9 тысячи бронема-
шин различного класса. 

Убедительно – не убеди-
тельно?

У нас есть свое понима-
ние, что и как двигается. 
Мы понимаем, где и что 
нам нужно сделать, где и 
что нам нужно добавить. 
Мы спокойно идем к до-
стижению своих целей, и, 
уверен, мы их добьемся.

ДЕЙСТВИЕ РОЖДАЕТ 
ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ
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ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

Зеленский, в жилах которого течет еврейская кровь,  
аплодировал ветерану СС...
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Россия может расторгнуть ра-
тификацию договора о запрете на 
проведение ядерных испытаний. 

Еще в конце февраля Вла-
димир Путин сообщил: есть 
информация, что США заду-
мываются о натуральном ис-
пытании ядерного оружия. 
И  поручил Минобороны 
и  «Росатому» обеспечить 
готовность к этому шагу со 
стороны американцев.

Штаты, по всей видимости, 
предупреждение проигнори-
ровали и продолжили вынашивать 
свои планы. Потому что на заседании 
дискуссионного клуба «Валдай» Глава 
России вновь затронул эту тему:

– США подписали соответствующий 
международный акт, документ, дого-
вор о запрете на испытания ядерного 
оружия, и Россия его подписала. Россия 
подписала и ратифицировала, а США 
подписали, но не ратифицировали.

И добавил, что России необходимо 
повести себя так же.

– Наш Президент Владимир Влади-
мирович Путин поднял важный во-
прос, который касается безопасности 
России и ее граждан, – заявил спикер 
Госдумы, Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин. – Речь 
идет об отзыве ратификации Дого-
вора о всеобъемлющем запрещении 
ядерных испытаний. Это соответству-
ет национальным интересам нашего 
государства. И будет зеркальным от-
ветом США.

Совет Госдумы поручил Комитету 
по международным делам в течение 
десяти дней проработать вопрос об 
отзыве ратификации договора.

– Ситуация в мире изменилась. Ва-
шингтон и Брюссель развязали про-
тив нас войну. Сего дняшние вызовы 
требуют новых решений, – считает 
глава Госдумы. – Владимир Путин 
рассказал, что в Российской Феде-

рации проведено успешное 
испытание «Буревестника» 
– крылатой ракеты глобаль-
ной дальности с двигатель-
ной ядерной установкой – и 
закончена работа над «Сар-
матом» – сверхтяжелой ра-
кетой. Это очень важно для 
обеспечения безопасности 
нашей страны.

«Путин держит палец на 
ядерном спусковом крючке», «Путин 
заявил, что Россия провела успешное 
испытание ракеты с ядерной установ-
кой», «Путин усиливает ядерную ри-
торику» – New York Times, Figaro, Pais 
и другие мировые СМИ после высту-
пления на Валдае разразились пугаю-
щими заголовками. Начали стращать 
читателей тем, что «грозный Putin» в 
этот раз реально грозит ядерной дуби-
ной. Ждем сообщений, что из-за вы-
сказывания про то, что ответ России 
на удар по ее территории не оставит 
противнику шансов на выживание, 
американцы с европейцами побегут 
массово строить бункеры. 

Чтобы успокоить заокеанских «пар-
тнеров», пресс-секретарю Кремля 
Дмитрию Пескову пришлось пояс-
нить:

– Президент прежде всего имел 
в виду необходимость приведения 
к единому знаменателю ситуации 
де-факто. Президент допустил воз-
можность отзыва этой ратификации, 
о готовности сделать это и заявил 
Вячеслав Володин. То есть это не оз-
начает заявление о намерении про-
ведения ядерных испытаний.

 ■ Отношения с 
Южной Осетией 
строятся на прин-
ципах взаимного 
доверия.

Вячеслав Володин  
и председатель Пар-
ламента республики 

Алан Алборов подписали 
соглашение о сотрудниче-
стве между законодатель-
ными органами. 

– Выходим на новый 
уровень, наполняем кон-
кретным содержанием ра-
боту. Это вклад в развитие 

отношений между страна-
ми со стороны парламен-
тов, – считает Вячеслав 
Володин.

Следующий шаг – созда-
ние межпарламентской ко-
миссии высокого уровня.

– Пока мы недостаточно 
используем этот формат. 
Необходимо активнее раз-
вивать взаимодействие на 
уровне профильных ко-
митетов Госдумы и пар-
ламента Южной Осетии. 
Мы ответственны перед 
народами и странами за 
выстраивание более тес-

ных отношений. Люди хо-
тят такого диалога. Все 
фракции Госдумы едины 
во мнении, что отношения 
должны укрепляться и раз-
виваться на принципах до-
верия, дружбы, взаимовы-
годного сотрудничества и 
невмешательства во вну-
тренние дела суверенных 
государств.

Алан Алборов заявил, 
что Южная Осетия высоко 
ценит поддержку страте-
гического партнера: «Рос-
сия для нас – большая Ро-
дина». ■ В библиотеки новых терри-

торий отвезут три тысячи книг.

Об этом журналистам сообщил Вя-
чеслав Володин:

– Спрос на книги в ДНР, ЛНР, За-
порожской и Херсонской областях 
огромен, однако годами их жители 
были фактически лишены возможно-
сти читать на родном русском языке. 
Киевский режим объявил вне закона 
любую русскоязычную печатную про-
дукцию, запретил русских классиков. 
В парламентской библиотеке есть по-
рядка трех тысяч изданий, которые 
мы можем передать в новые регионы.

Речь идет о русской и зарубежной 
классической, художественной ли-

тературе, энциклопедиях, словарях 
и справочниках, произведениях Пуш-
кина, Гоголя, Достоевского, Булга-
кова, Зощенко, Шекспира, Мольера, 
Ремарка, Хэмингуэя и других писа-
телей. В том числе чтиво для детей: 
Чуковский, Маршак, Успенский, Ан-
дерсен, серии «Школьное чтение», 
«Внеклассное чтение», «Лучшая ми-
ровая классика», «Русская классика», 
«Библиотека всемирной литературы», 
«Золотая коллекция поэзии», «Му-
дрость тысячелетия», «Сказки и мифы 
народов мира», «История России». 

Кстати, в справочниках и энцикло-
педиях по истории и географии Рос-
сии будут данные о новых регионах 
России.

ВНЕКЛАССНОЕ ЧТЕНИЕ

«РОССИЯ ДЛЯ НАС – БОЛЬШАЯ РОДИНА»

 ■ Армения ратифицировала Рим-
ский статут.

Эксперты давно говорили, что Между-
народный уголовный суд – очень удоб-
ный инструмент Запада для расправы 
над политическими противниками. Что 
МУС и доказал, выдав 17 марта ордер 
на арест Владимира Путина и детского 
омбудсмена Марии Львовой-Беловой по 
делу о «незаконном вывозе детей». В 
общем, по отмашке из Вашингтона ре-
шили судить за... спасение украинских 
ребятишек от обстрелов ВСУ. 

Россия, Беларусь и целый ряд госу-
дарств не признают юрисдикции этого 
суда. Поэтому любые решения для нас 
с точки зрения права являются ничтож-
ными. Те страны, которые ввязались в 

эту историю, обязаны на своей терри-
тории задержать Президента России и 
детского омбудсмена. 

Ереван, который в последнее время 
во всех своих бедах обвиняет Россию, 
поторопился ратифицировать Римский 
статут.

– Это непродуманное, стратегически 
неверное решение, которое прежде 
всего создаст проблемы Армении и ее 
гражданам, – заявил Вячеслав Воло-
дин. – Объяснить можно какое угодно 
решение и что угодно, но тем, кто при-
нимал его, надо в первую очередь от-
ветить на вопрос: «Зачем?» Развитие 
отношений между нашими странами – 
выбор наших народов: России и Арме-
нии. Ратификация противоречит этому.

 ■ Госдума переходит на отече-
ственное ПО.

Операционка Windows и привычный 
пакет офисных программ Microsoft 
Office исчезнет из компьютеров госслу-
жащих. В Госдуме этот процесс начали 
одними из первых – приобрели почти 
две тысячи лицензий отечественных 
аналогов.

– Начинать надо с себя: поддерживать 
наши отечественные компании, закупая 
у них. Тогда российский бизнес будет 
развиваться, будет конкурентоспособ-

ным, – пояснил председатель Госду-
мы. – Это вопрос безопасности. Аме-
риканские IT-корпорации – Microsoft, 
Google, Apple – многократно попада-
лись на слежке за пользователями. 
Очевидно, что разведкой США будет 
использована любая возможность, что-
бы проникнуть в компьютерную систему 
российского государственного сектора.

Вместо «винды» депутатам и сотруд-
никам аппарата установят ОС Astra 
Linux, вместо Microsoft Office – пакет 
«Мой офис». 

ЛАКМУСОВАЯ БУМАГА
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«Буревестник» легко можно запустить  
из Арктики по целям в США и поразить их. Даже 
без межконтинентальных баллистических ракет.

 ■ Владимира Путина поздравлял 
весь мир.

Даже простые аме-
риканцы присылали 
сообщения с поже-
ланиями победить. 
Известные журнали-
сты-международники 
из разных стран не 
побоялись санкций 
и сообща записали 
видеопоздравление. 
В китайском Гуанч-
жоу устроили шоу 
дронов. 

– Правильно 
вспомнить, какой 
была Россия до 
того, как он стал 
Главой государства. Разруха, эконо-
мический упадок, люди были броше-
ны, социальные обязательства перед 

гражданами не выполнялись, страна 
была на пороге очередного развала, – 
напомнил Вячеслав Володин. – Вла-

димир Владимирович 
спас Россию, сделал 
ее сильной.

И некоторым стра-
нам такой расклад 
крайне не нравится:

– Не случайно Ва-
шингтон и Брюссель, 
желая развалить Рос-
сийскую Федера-
цию, остановить ее 
развитие, в первую 
очередь пытаются на-
носить удары по на-
шему Президенту. 
Мы все это должны 
понимать:

наш ответ – консолидация общества 
вокруг Владимира Владимировича 
 Путина.

«НАШ ОТВЕТ – КОНСОЛИДАЦИЯ» ОТ ДУШИ
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 ■ В Калининградской об-
ласти есть наработки, ко-
торые стоит взять на во-
оружение всем в Союзном 
государстве.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ 
РЕГИОН
Это не только западный 

форпост Союзного государ-
ства. Окруженный со всех 
сторон не вполне дружествен-
ными соседями регион, не-
смотря на удаленность от ос-
новной части страны, вполне 
успешно развивается. И это 
одна из причин, по которой 
он уже не в первый раз стал 
местом встречи депутатов 
Парламентского Собрания.

Недавно его посетила Ко-
миссия Парламентского Со-
брания по труду, социальной 
политике и здравоохранению. 
Парламентариев встретили 
торжественно – ребята в крас-
ном из Юнармии выстрои-
лись у памятника 1200 вои-
нам-гвардейцам. По традиции 
депутаты возложили цветы. А 
деловую часть визита начали 
со встречи с зампредом Зак-
собрания Калининградской 
области Ларисой Швалке-
не. По ее словам, весь этот год 
регион очень активно работал 
с Гродненской областью.

– Раньше были связи на 
уровне субъектов и обла-
стей, а сейчас муниципаль-
ные образования общаются 
напрямую. Обмениваемся 
культурными коллективами, 
делегациями из госслужащих, 
коммерческих структур. Рабо-
та приобрела более практи-
ческий характер. Даем посыл 
нашим соседям – мы всегда 
были и будем вместе, – ска-
зала Швалкене.

Съездили калининградцы  
и на Форум регионов России  
и Беларуси в Уфу, где также об-
завелись полезными связями.

– Последний год нас сама 
жизнь сподвигла к тому, что мы 
вынуждены были увеличить 
количество контактов, – счи-
тает председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
Елена Афанасьева. – А они не-
избежно потом приводят и к 
экономической завязке.

Тему межрегионального со-
трудничества продолжили и 
на заседании комиссии. Сей-
час у российского региона 
есть соглашения абсолютно 
с каждой областью Беларуси. 
Также работает Российско-Бе-
лорусский совет. Собирается 
раз в год, в каждой из стран 
поочередно.

– Калининградская об-
ласть и Беларусь подвержены 
враждебному воздействию со 
стороны сопредельных госу-
дарств, изменились логисти-
ческие цепочки, производ-
ственные контакты, и чтобы 
найти выход из положения, 
понадобилась плотная рабо-
та. Препоны, которые чинят 
для автомобильного и желез-
нодорожного транспорта при 

проезде по территории ЕС, – 
беспрецедентны,  – сказала 
руководитель Агентства по 
международным и межре-
гиональным связям Кали-
нинградской области Алла 
Иванова.

Приоритетные направления 
сотрудничества сейчас – об-
разование, спорт, молодежная 
политика и здравоохранение. 
Один из удачных, уже вопло-
щенных в жизнь примеров – 
проект «Россия – Беларусь: 
крепкое партнерство» между 
Калининградской и Гроднен-
ской областями при участии 
Фонда поддержки публичной 
дипломатии имени Горчакова.

– Самый западный регион 
России для любого гражда-
нина Союзного государства 
очень важен в стратегическом 
плане. Он показывает, как лю-
ди могут качественно строить 
свою жизнь, находясь на уда-
лении от основной террито-
рии страны, – уверена Елена 
Афанасьева. – Область заслу-
живает внимания каждого че-
ловека, который может влиять 
на судьбу своего государства.

ДОРОГУ 
СТУДОТРЯДОВЦАМ
Другая важная тема – сохра-

нение и реставрация воинских 
мемориалов и захоронений. В 
отличие от ряда других субъ-
ектов в Калининградской 
области вполне неплохо ор-
ганизовали эту работу. Один 
из  памятников в Янтарном 
крае депутаты Парламент-
ского Собрания предложили 
отреставрировать за счет со-
юзного бюджета.

Во всем Союзном государ-
ство воинские мемориалы по-
могает восстанавливать моло-
дежь, в том числе и студенты. 

Но мешают неувязки в зако-
нодательстве. Студот рядовцы 
из России могут находиться в 
Беларуси до 90 дней без реги-
страции. А белорусы в стране-
соседке – до 30. Это создает 
неудобства. Другой нюанс – 
белорусы после третьего курса 
могут работать медсестрами 
и медбратьями, но в России 
им по профилю не устроиться.

– По младшему и среднему 
персоналу наша комиссия 
направит письма в адрес ми-
нистерств, и выясним их по-
зицию. Нужно менять подход 
к выезду граждан на работу. 
Все-таки мы строим Союзное 
государство и на всех площад-
ках транслируем, что у нас сво-
бодное передвижение трудо-
вых ресурсов. А как доходит 
до конкретного маленького де-
ла – студент хочет поработать 
несколько месяцев в России, 
– возникают проблемы. Но он 
же возвращается обратно. С 
этим нужно разобраться, ми-
нистерствам тоже сообщим.

Также вскрылась еще одна 
серьезная проблема – с фи-
нансированием протонной 
терапии для онкобольных. 
На следующий год оно может 
оказаться меньше запланиро-
ванного.

– От нас зависит жизнь че-
ловека, который находится на 
грани. Если эти люди получат 
качественное лечение, они мо-
гут оказаться теми, с помощью 
которых изобретут новое ле-
карство, метод или подход, – 
считает Елена Афанасьева. – 
Даже не имеем права говорить 
о понижении средств. Если это 
произойдет, вы не представ-
ляете, что будет со стороны 
депутатского корпуса сказано. 
Это ведь не огромные деньги, 
всего 43 миллиона рублей. 

ПРИТЯЖЕНИЕ ЯНТАРНОГО БЕРЕГА

 ■ Депутаты предлагают учредить 
новые премии.

Союзное государство не прочь поощ-
рить своих граждан за исключительные 
достижения. Уже не первый год вручают 
премии в области науки и техники, а также 
литературы и искусства. Депутаты Парла-
ментского Собрания предлагают учредить 
еще несколько номинаций:

 ✥ «За добросовестный труд во имя еди-
нения народов Беларуси и России»;

 ✥ «За  вклад в  обороноспособность 
и безопасность»;

 ✥ «За  социальное служение и  за- 
щиту человеческого достоинства 
граждан»;

 ✥ «За вклад в науку, образование и па-
триотическое воспитание»;

 ✥ «За вклад в культуру, искусство и про-
движение традиционных духовных цен-
ностей народов».

И почти такие же  – для молодежи. 
«Взрослая» премия может составить 
миллион российских рублей, та, что по-
младше, – пятьсот тысяч. Ее хотят приуро-
чить к Дню единения народов Беларуси 
и России.

 ■ На  предприятии региона 
научились делать электри-
ческие инвалидные коля-
ски, которые раньше за-
купали за границей.

Коляска-вездеход с гиро-
скопом, которая ездит по 
лестницам, пляж, идеально 
оборудованный для людей с 
ограниченными возможностя-
ми... Звучит как фантастика, и 
точно не из нашей реальности. 
Тем не менее все это суще-
ствует, и более того – приду-
мано в России. Еще и комплек-
тующие почти все российские. 
Ноу-хау депутатам показали 
на фабрике по производству 
инвалидных кресел-колясок 
с электроприводом «Обсер-
вер». Здесь же – реабилита-
ционный центр, где работают 
квалифицированные медики 
и с десяток умных домов, по-
сле жизни в которых у людей 

с особенностями здоровья, 
без преувеличения, появля-
ется другой взгляд на мир. 
Предприятие – воплощение 
реальности, в которой инва-
лиды – полноценные члены 
общества и могут жить, ра-
ботать, интересно проводить 
досуг.

– Раз за разом возвращаем-
ся к теме средств реабилита-
ции для людей с ограниченны-
ми возможностями, – пояснила 
заместитель председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания Людмила Мака-
рина-Кибак.  – Это одно из 
важнейших направлений на-
шей работы. Очень приятно, 
что в Союзном государстве 
есть именно такое место, где  
и производство, и реабили-
тация, и моральная помощь 
людям с ограниченными воз-
можностями. Посмотрим, полу-
чится ли приобрести россий-
ские коляски для пациентов 
из Беларуси.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель 
Комиссии Парламентского Собрания:

– По линии нашей комиссии гармо-
низировано практически все законода-
тельство. Есть нюансы, с которыми мы 
работаем. Например, в Беларуси есть 
семейный капитал, а у нас материнский. 
Уже дорабатываем штрихи. Но гармони-
зация как раз на сегодня самая высо-
кая по линии социалки и труда. Белорус 
может свободно жить, работать, иметь 
все социальные, пенсионные и трудовые 
гарантии в России. То же самое касается 
россиян, которые захотят свою жизнь 
строить в Беларуси.

ЗА ЗАЩИТУ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО ДОСТОИНСТВА ПООЩРЕНИЕ

НЕОГРАНИЧЕННЫЕ 
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ВОЗМОЖНОСТИВЕЗДЕХОД  
С ГИРОСКОПОМ

«Память важна не мертвым, а живым», – с такими 
словами парламентарии обратились к ребятам.

Вполне возможно, устройства 
будут закупать и для 

раненных в зоне СВО бойцов.
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 ■ Точный прогноз метеоро-
лога поможет и в зоне СВО, 
и в сельском хозяйстве.

НЕ ТЕОРЕМА – 
АКСИОМА
Заседание Комиссии Парла-

ментского Собрания по при-
родным ресурсам, экологии и 
охране окружающей среды – 
тот случай, когда произне-
сенные ее участниками слова 
«доброго дня и хорошей по-
годы» – не только пожелание, 
но и профессиональная заин-
тересованность большинства 
участников. За четверть века 
в Союзном государстве реали-
зовали четыре программы по 
гидрометеорологии. Теперь на 
подходе пятая.

– Это не теорема, которая 
требует доказательств, это 
аксиома, которую должны 
принять,– без тени сомнения 
заявил заместитель главы 
Росгидромета Владимир Со-
колов.

Цели – благородные и вполне 
земные, в частности, помочь 
людям в пограничных регионах 
России и Беларуси справиться 
с изменениями климата, со-
кратить выбросы парниковых 
газов. Сейчас в моде зеленые 
технологии, строительство 
карбоновых полигонов – тер-
риторий, на которых ученые 
следят за тем, сколько объект 
поглощает углерода и сколько 
парникового газа при этом про-
изводит. Такой объект должен 
появиться в 2025 году в На-
циональном парке «Нарочан-
ский». Если тут природа дикая, 
то в России, наоборот, подыщут 
площадку для опытов в город-
ских условиях. Речь пока идет о 

Псковской, Смоленской, Витеб-
ской и Могилевской областях.

Еще программа позволит 
прогнозировать рост числа 
опасных природных явлений: 
будь то аномальная жара или, 
наоборот, ливни и паводки. А в 
области сельского хозяйства – 
точнее предсказывать урожай-
ность ячменя, пшеницы, ржи, 
овса. Создадут и портал по из-
учению болот, чтобы при их 
использовании сохранить ба-
ланс между экологией и эко-
номикой.

НОС ПО ВЕТРУ
У белорусской стороны свои 

веские резоны. Начальник 
главного управления эколо-
гической политики, между-
народного сотрудничества и 
науки Минприроды Белару-
си Татьяна Конончук считает, 
что самое важное в програм-
ме – стопроцентное импорто-
замещение прогнозов погоды.

– На выходе мы ожидаем 
больше 80 опытных образцов 
программного обеспечения 
и техники, которые позволят 
в дальнейшем изготавливать 
свое оборудование и – что осо-
бо важно – самостоятельно его 
обслуживать.

И тут надо держать нос по 
ветру. Например, в аэропор-
ту в Беларуси сломался не-
мецкий локатор. Починить 
его в санкционных условиях 
крайне сложно. Сейчас замену 
ему ищут с помощью России.

– Многие обращаются к ино-
странным источникам о погоде. 
Но все знают, чем это заканчи-
вается: у нас нет возможностей 
ремонтировать иностранное 
оборудование. А точный про-
гноз погоды нужен всем, – убеж-
ден заместитель председате-

ля комиссии Парламентского 
Собрания Николай Валуев.

По словам парламентария, 
если для обычного гражда-
нина достаточно прогноза на 
уровне «солнце – дождь», «об-
лака», «тепло – холод», то для 
оборонных целей важны мель-
чайшие детали. Особенно сей-
час, в условиях СВО, когда на 
первый план выходит борьба 
беспилотников. Сельское хо-
зяйство также кровно зависит 
от точности прогнозов.

– Аграрии работают только 
по погодным условиям: это ка-
сается и сева, и уборки уро-
жая, и внесения удобрений, – 
пояснил Николай Валуев. 

Рассчитана программа на 
пять лет, а ее бюджет в райо-
не миллиарда российских ру-

блей – по 200 миллионов в год. 
Она получила поддержку вез-
де, единственный оставшийся 
барьер – позиция российского 
Минфина.

– В течение года я слушаю 
разговоры о важности и ак-
туальности этой программы. 
17 ведомств Беларуси и России 
ее согласовали по всем пози-
циям. Почему Минфин этого 
не сделал? – поинтересовался 
председатель комиссии Пар-
ламентского Собрания Нико-
лай Васильков.

Решили для ускорения про-
цесса направить депутатский 
запрос в российское министер-
ство.

– Будем таким образом да-
вить на них, – пообещал Ни-
колай Валуев.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель председателя  
комиссии Парламентского Собрания:

– Качество поставляемой ин-
формации о погоде оставляет 
желать лучшего. Это связано 
с тем, что приходится много 
модернизировать техники на 
местах. В Росгидромете это 
тоже прекрасно понимают. В 
России с каждым годом появ-
ляются новые станции – и это 
очень важно для мониторинга 
погоды. Хотим мы этого или нет, но мы 
должны прийти в этой сфере к полному 
импортозамещению. Во всех областях 
в свое время начали надеяться на то, 

что сможем получать досто-
верную информацию из за-
рубежных источников, в том 
числе и с их спутников. Ситу-
ацию нужно менять.

Поэтому программа по 
гид рометеорологии рас-
считана на исследования, 
улучшение мониторинга 
окружающей среды и по-

годы, а также на итоговую замену 
оборудования, которое уже сложно  
ремонтировать, поскольку оно им-
портное.

 ■ На лечении «чернобыльцев»  
в наших странах не экономят.

Тысячи россиян и белорусов, под-
вергшихся радиационному воздей-
ствию вследствие катастрофы на 
Чернобыльской АЭС, получили за эти 
годы квалифицированную медпомощь 
за счет Союзного государства. Де-
кретом о бюджете Союзного государ-
ства на 2023 год это выделили почти 
230 миллионов российских рублей. 
На 1 октября уже 85,4 процента от 
числа всех пациентов получили мед-

помощь, а до конца года результат 
будет стопроцентным. Но и тут есть 
тонкий момент.

– Вопрос встал следующим обра-
зом: признать или не признать ме-
роприятие ежегодным. Тогда нам не 
надо было бы с Минфином в ручном 
режиме согласовывать выделение де-
нег, как это происходит сейчас. Пока, 
слава богу, нам это удавалось. Поэто-
му мы попросили белорусских коллег 
не накалять обстановку, тем более 
что ситуация с деньгами непростая 
сейчас, – поделился Николай Валуев.

 ■ В новой программе 
по преодолению послед-
ствий ЧАЭС в фокусе – 
развитие территорий.

Первую союзную про-
грамму по Чернобылю  
запустили четверть века 
назад.

И вот уже завершилась 
пятая по счету – по защите 
населения и реабилитации 
территорий, пострадавших 
после аварии на ЧАЭС. 
Правда, не до конца, что ме-
шает старту шестой. Нужны 
60 миллионов российских 
рублей для создания важно-
го для МЧС России прибора. 
Из-за нерасторопности за-
казчика его не успели про-
извести в срок.

Как заявил заместитель 
начальника отдела де-
партамента ГО и защиты 
населения МЧС России 
Андрей Полетаев, деньги 
нашли, до конца года ме-
роприятие должны согла-
совать.

И следующую програм-
му можно будет запустить с 
2025 года. Цель – повысить 
качество жизни населения 
и экономическое развитие 
регионов.

– Сделали упор на раз-
витие пострадавших терри-
торий, оказание квалифи-
цированной медицинской 
помощи на основе новых 
технологий, открытие цен-
тра ядерной медицины, – 
рассказал замглавы МЧС 
Беларуси Игорь Болотов.

И если еще в начале года 
у Москвы и Минска были 
разные походы к програм-
ме, то теперь, по словам 
начальника департамен-
та по ядерной и радиаци-
онной безопасности МЧС 
Беларуси Ольги Лугов-
ской, консенсуса с россий-
скими коллегами достигли. 
Оно и понятно, ведь на ча-
ше весов – жизнь людей:

– Появившиеся новые 
заказчики как раз уравно-
вешивают наши предложе-
ния. Активно подключается 
Академия наук.

ЗДОРОВЬЕ БЕСЦЕННО МЕДИЦИНА МНЕНИЕ

ПОСЛЕДСТВИЯ

НА ЧАШЕ ВЕСОВ – 
СУДЬБЫ ЛЮДЕЙ
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ВАЖНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ПОЛЕ

Создание карбоновых полигонов поможет бороться с изменениями  
климата на планете.

Парламентарии считают крайне важным 
полное импортозамещение в метеорологии.
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 ■ Беларусь и Россия вме-
сте укрепляют духовно-
нравственные ценности.

ОСНОВА 
БЕЗОПАСНОСТИ
Союзные парламента-

рии, духовенство и ученые 
встретились в Минске, что-
бы обсудить национальную 
идентичность, воспитание 
нравственности и патрио-
тизма.

– Как говорил Гоголь, бой 
за душу человека  – самый 
важный. Сейчас он в са-
мом разгаре, – начал встре-
чу председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по культуре, науке и обра-
зованию Николай Бурляев. – 
Буквально вчера мы с бело-
русскими коллегами в Бресте 
встречали православную свя-
тыню  – Годеновский крест. 
Ценности у нас одни. Это не 
просто слова или личное впе-
чатление, а то, что с недавних 
пор закреплено на законода-
тельном уровне, – Владимир 
Путин и Александр Лукашенко 
подписали документы, кото-
рые утверждают поддержку 
традиционных духовно-нрав-
ственных ценностей. Нетради-
ционным извращенным идеям 
нет места в святой Руси. Ради 
этого сегодня наши люди во-
юют на передовой.

Депутат напомнил, что куль-
тура – основа национальной 
безопасности. Это прописано 
в доктринах наших стран.

– Все ли мы делаем для то-
го, чтобы защитить ее? Нет. 
Министры культуры и обра-
зования не приходят на со-
брания нашей парламент-
ской комиссии. Присылают 
клерков, которые часто да-

же не понимают, о чем идет 
речь. Чиновники, увы, со-
юзную тему воспринимают 
как некие второстепенные 
необязательные нагрузки 
в своей работе, – поделился 
Николай Бурляев. – Но так 
нельзя  – непозволительно 
халтурить, когда наши пре-
зиденты протянули друг дру-
гу руки и когда наши народы 
борются за создание новой 
цивилизации.

Режиссер уверен, что ни в 
России, ни в Беларуси то, что 
случилось в Украине, не про-
изойдет:

– Но для этого нужно при-
лагать усилия. И не потом, 
а прямо сейчас!

УСЛОВИЯ  
ДЛЯ ТВОРЧЕСТВА
Идея парламентария  – не 

открещиваться от цензуры, 
а взять ее на вооружение.

– Строгое суждение и взы-
скательная критика полезны. 
Вспомним, что Пушкин писал 
о цензуре: «Я убежден в не-
обходимости цензуры в об-
разованном нравственно и 
христианском обществе, под 
какими бы законами и каким 
бы правлением оно бы ни на-
ходилось… Разве речь и руко-
пись не подлежат закону? Вся-
кое правительство вправе не 
позволять проповедовать на 
площадях, что кому в голову 
придет, и может остановить 

раздачу рукописи, хо-
тя строки начертаны 
пером, а не тиснуты 
станком типографиче-
ским. Закон не только 
наказывает, но и пред-
упреждает. Это даже 
его благодетельная 
сторона»,  – проци-
тировал классика де-
путат. – А мы заигрываем с 
нашей пятой колонной из 
деятелей культуры – раздаем 
им деньги, звания, позволяем 
им работать на лучших пло-
щадках.

Руководитель Совета по 
культуре Минской епархии 
протоиерей Иоанн Задоро-
жин дополнил:

– Цензура нужна. Важно 
ограничивать тех, кто зани-
мается вредительством, и соз-
давать условия для созидатель-
ного творчества. У молодых 
дарований должна быть сво-
бода для самореализации. Ре-
сурс есть, его важно направить 
в нужное русло. Потому что 
культура – второе министер-
ство обороны. Хоть мы и не 
видим, как летят снаряды на 
ее фронтах. А значит, вклады-
ваться в эту сферу нужно еще 
больше.

Сегодня под ударом оказа-
лась семья. Она нуждается 
в особой защите.

– Безусловно, государство 
делает многое. У нас в Бела-
руси появился семейный ка-
питал, отцовский отпуск по 
уходу за ребенком. Но зача-
стую, сосредотачиваясь на эко-
номике, мы упускаем из виду 
проблемы социокультурного 
характера. Нынешние моло-
дые люди пытаются избежать 
своих прямых обязанностей – 
создавать семьи и продолжать 
род. И таких, к сожалению, 

много,  – сказала 
член Комиссии Пар-
ламентского Собра-
ния по культуре, на-
уке и образованию 
Анна Старовойтова.

И решение про-
блемы – во взаимо-
действии религии 
и культуры.

– Важно пере-
крыть разрушительное ин-
формационное воздействие, 
которое сегодня обрушилось 
на умы нашего подрастающе-
го поколения. И это не миф: 
каждый день 25 миллионов 
долларов наши оппоненты 
тратят на то, чтобы оказать 
информационное воздей-
ствие на нас.

КУЛЬТУРА БЕЗ ХАЛТУРЫ

 ■ Годеновский крест шествует по Со-
юзному государству.

Миссионерский крестный ход в честь яв-
ления Креста Господня близ села Годеново 
проходит по благословению Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла. С 2 сентя-
бря по 4 ноября копию Годеновского креста 
встретят около 30 городов России и Беларуси 
по маршрутам с севера на юг (Мурманск – 
Севастополь) и с запада на восток (Брест – 
Владивосток).

– Шестьсот лет назад в окрестностях Росто-
ва Великого был явлен животворящий Крест 
Господень. Событие произошло за тридцать 
лет до падения Византийской империи, кото-
рая была оплотом православной церкви. Яв-
ление предзнаменовало собой, что бремя за 
судьбы христиан отныне возложено на Русь. 
Даже не в силу нравственных достоинств 
жителей, а в силу высокой миссии, к которой 
были призваны они, – рассказал епископ Лу-
ховицкий Евфимий, викарий Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси. – Чу-
десное явление Годеновского креста дает нам 
важный повод задуматься о предназначении 
народов России и Беларуси.

 ■ Вадим ГИГИН, председатель Белорусского обще-
ства «Знание», генеральный директор Национальной 
библиотеки Беларуси:

– Сейчас как никогда раньше важна государственная 
историческая политика. К счастью, в наших странах это 
понимают. Если обратиться к опыту Беларуси, то за по-
следние годы нам удалось систематизировать ту работу, 
которую долгие годы и даже десятилетия откладывали 
на потом.

Пересмотрели мы подходы и к языковому вопросу. Язык 
всегда в массовом понимании был инструментом, который 
объединяет. Но пример Украины доказывает, что даже эту 
истину можно извратить и сделать его орудием вражды.

Языковой вопрос всегда был актуален и в Беларуси. 
Мы долгое время пытались найти компромисс – как будут 
ориентироваться в стране иностранцы. Специально для 
них названия улиц и остановок получили транслитерацию 
латинскими буквами. Но в этом году решили оставить 
указатели только на белорусском и русском языках. За-
хотят иностранцы сориентироваться – есть смартфоны.

Некоторые говорят, что «латинка» нас обогащает. Но я 
бы поспорил с этим утверждением, потому что она при-
шла на наши земли в XVI веке и «удивительным обра-
зом» это время совпало с минимизацией и уничтожением 
старобелорусской культуры. Наши классики Якуб Колас 
и Янка Купала лишь в начале ХХ века, уже при советской 
власти, настояли на том, что языку нужна только родная 
кириллица.

 ■ Николай Бурляев представил в Минске 
свою новую документальную картину «Бо-
же! Чувствую приближение Твое!».

Она создана в соавторстве с режиссером 
Дмитрием Чернецовым. Посвящена духовной 
жизни и творчеству Андрея Тарковского.

– У любого нормального режиссера работа 
над фильмом занимает три–пять лет. Идея 
должна созреть, потом ее надо воплотить. Этот 
фильм я вынашивал 62 года – почти вся моя 
сознательная жизнь… С того момента, как я 
увидел Тарковского перед собой впервые на 
киностудии «Мосфильм», когда меня привели 
пробоваться на «Иваново детство». Мне было 
14 лет, ему – 28. При первом общении каким-то 
таинственным образом этот человек сразу за-
пал мне в душу. Я, мальчик, понял, что передо 
мной – гений, – рассказал Николай Бурляев. – 
Особый повод для гордости – фильм вышел 
в российский прокат. Это нонсенс! Обычно 
блокбастеры идут в кинотеатрах. А тут пять 
месяцев успешного проката. Надеюсь, фильм 
увидят и в Беларуси на больших экранах, я уже 
написал письмо вашему министру культуры.

Название картине дала первая строчка личной 
молитвы Тарковского, которую Николай Бурляев 
случайно обнаружил в дневниках своего друга 
и учителя.

ПРЕМЬЕРА

62 ГОДА ВЫНАШИВАЛ ИДЕЮ
ИНИЦИАТИВА

КИРИЛЛИЦУ – НА УЛИЦЫ
СВЯТЫНЯ

ПУТЬ ОТ БРЕСТА  
ДО ВЛАДИВОСТОКА
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Место встречи символичное – Храм-памятник во 
имя Всех Святых и в память о жертвах, спасению 
Отечества нашего послуживших, в Минске.
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 ■ Утром 7 октября ленты 
мировых информагентств 
взорвались сводками из Из-
раиля. На рассвете ХАМАС 
нанес массированный ра-
кетный удар по городам на 
юге еврейского государства, 
а затем были прорваны по-
граничные заграждения 
со стороны сектора Газа. В 
первые же часы вторжения 
палестинцам удалось войти 
в семь населенных пунктов, 
в том числе в город Сдерот, 
а также нанести серьезный 
урон частям ЦАХАЛ.

ТРИ КРОВАВЫЕ 
ВОЛНЫ
«Бригады Аль-Кассам», во-

енное крыло ХАМАС, при-
менили комбинированную 
тактику вторжения. Назем-
ная составляющая включала 
в себя три волны: в первой 
израильтян атаковала легкая 
пехота в пешем строю и на 
мотоциклах — боевики про-
рвали заграждение и устре-
мились в глубь территории 
страны, следом за ними в бой 
вступили штурмовики, зачи-
щавшие армейские базы и 
бравшие пленников из числа 
военных и гражданских лиц, 
а в третьем эшелоне следова-
ла слабо вооруженная толпа, 
громившая все на своем пути. 
В тылу у израильтян высади-
лись несколько тактических 
десантов на моторных лодках 
и мотопарапланах.

В ответ правительство Би-
ньямина Нетаньяху объявило 
о начале операции «Железные 
мечи». По сектору Газа начали 
наноситься ракетно-бомбо-
вые удары, а в зону боевых 
действий на юге страны стали 
стягиваться дополнительные 
части армии и полиции.

По состоянию на середи-
ну дня понедельника число 

жертв со стороны Израиля 
составило более 800 убитых 
и почти 3 тысячи раненых, 
большая часть из которых — 
гражданские. Среди погиб-
ших есть иностранцы: фран-
цуз, четверо американцев, 
12 жителей Таиланда. Одним 
из наиболее кровавых эпизо-
дов первого дня противосто-
яния стал расстрел боевика-
ми участников музыкального 
фестиваля, проводившегося 
недалеко от границы с секто-
ром Газа, где погибли 260 че-
ловек. Также заявляется о 
примерно 700  пропавших 
без вести, часть из которых 

находится в плену у пале-
стинцев на территории Га-
зы. Палестинский минздрав 
объявил о 560 погибших и 
2900 раненых.

ПРОМАХИ  
И ПРОВАЛЫ
Время удара было выбрано, 

очевидно, не случайно. 6 ок-
тября исполнилось 50 лет со 
дня начала Войны Судного 
дня 1973 года, во время ко-
торой Израиль был атакован 
коалицией из нескольких 
арабских стран. Тогда ЦАХАЛ 
также попал в нелегкую ситу-
ацию, однако сумел быстро 

мобилизоваться и разгромить 
наступавших арабов.

Очередной виток арабо-
израильского конфликта 
застал еврейское государ-
ство не в лучшей форме.  
С весны в стране не утихают 
массовые акции протеста про-
тив судебной реформы, ко-
торую собирается провести 
премьер Нетаньяху. Во власт-
ных кругах и армии произо-
шел раскол  — часть резер-
вистов летом отказывалась 
прибывать на военные сборы. 
Очевидно, что это было вос-
принято палестинцами как 
слабость Израиля.

Случившееся стало гром-
ким провалом разведки и в 
целом военно-политического 
руководства еврейского госу-
дарства. Подобные операции 
готовятся месяцами, в процесс 
вовлекаются десятки, а то и 
сотни людей, накапливаются 
ресурсы, формируются спя-
щие ячейки. Красноречивый 
факт: палестинский спецназ 
целенаправленно атаковал 
дома высших военных чи-
нов, зная наперед, кто и где 
живет. Однако ни ШАБАК, ни 
«Моссад» не смогли вскрыть 
даже факта столь масштабных 
приготовлений. «Ни одна из 
спецслужб Израиля не имела 
информации о подготовке ХА-
МАС к нападению. Разведка 
провалилась», — констатирует 
The New York Times. Результа-
том фиаско разведчиков ста-
ли жизни сотен гражданских, 
которые зачастую погибали 
в собственных домах и авто-
мобилях, и серьезные потери 
в людях и технике у ЦАХАЛ: 
к понедельнику в списках по-
гибших значились 72 военных 
и 35 полицейских, что превы-
шает потери силовиков за все 
время Второй ливанской во-
йны, а мир облетели кадры с 
брошенными и сожженными 
танками Merkava.

Впрочем, винить только раз-
ведку в происходящем было бы 
несправедливо. Хваленая си-
стема ПВО «Железный купол» 
оказалась неспособной оста-
новить массированные атаки 
неуправляемыми ракетами из 
палестинского анклава, да и к 
третьему дню войны израиль-
тяне стали экономить ракеты: 
прежнюю активность прояв-
ляют батареи в центральной 
части страны, а вот на юге, 
в Ашкелоне и Сдероте, пале-
стинские «кассамы» падают с 
неба дождем. Обнаружились 
серьезные проблемы с подго-
товкой пехоты, в частности 
караульная служба на постах 
вдоль границы неслась бе-
зобразно, что позволило па-
лестинцам дойти до атакован-
ных блокпостов прогулочным 
шагом. Вызывает некоторое 
удивление и тактика примене-
ния бронетехники, которую то 
выставляют чуть ли не парад-
ным строем, то гонят в атаку 
под дроны и РПГ без пехотного 
сопровождения.

БЛИЖНЕВОСТОЧНАЯ БОМБА 
ОПЯТЬ ВЗОРВАЛАСЬ

Ре
йт

ер

Основным мотивом для атаки, как за-
явил глава военного крыла ХАМАС Му-
хаммад Деф, стала якобы защита одной 
из главных мусульманских святынь — 
иерусалимской мечети Аль-Акса.

В действительности же новый пожар 
на Ближнем Востоке, который грозит в 
ближайшее время захватить весь реги-
он, вполне вероятно, спровоцирован из-
вне. Одной из основных версий происхо-
дящего является попытка США удержать 
Ближний Восток в сфере своего влияния 
через привычную уже стратегию развя-
зывания кровавой бойни.

В последние полтора года страны ре-
гиона занялись урегулированием вопро-
сов без участия США. Иран помирился 
с Саудовской Аравией при посредниче-
стве Китая, Сирия стала восстанавли-
вать связи как с арабским миром, так 
и с Поднебесной. Израиль приступил к 
нормализации отношений с саудитами 
без учета палестинского фактора, что 
в перспективе могло означать снятие 
напряженности в регионе. Однако слу-
чился самый настоящий Судный день, 
Израиль понес серьезные потери и от-
вечает всей огневой мощью, буквально 

стирая с лица земли целые кварталы в 
секторе Газа — над контактами Тель-
Авива с арабскими странами повис жир-
ный знак вопроса. А вот Америка снова 
становится лучшим другом. Вашингтон 
поддержал еврейскую державу словом 
и делом: США собираются поставлять в 
Израиль боеприпасы и делиться развед-
данными, а к берегам страны отправле-
на ударная группа во главе с авианосцем 
Gerald R. Ford.

На этом фоне напрягся киевский ре-
жим. Война на Ближнем Востоке обе-
щает быть долгой и кровавой, что по-
требует тысяч тонн снарядов, которые 
Зеленскому уже не удастся выпросить. 
Кроме того, оказалось, что часть исполь-
зуемого ХАМАС оружия имеет украин-
ское происхождение: в субботу среди 
трофеев ЦАХАЛ оказались РПГ, выве-
зенные со склада в Мукачево.

Отдельно стоит упомянуть о роли Ира-
на в нынешнем кризисе. В США и Изра-
иле уже успели прощупать почву в этом 
направлении, заявляя пока через СМИ 
и устами Зеленского о следах Тегерана в 
планировании операции, особенно после 
одобрения руководством страны дей-

ствий ХАМАС. Однако вскоре риторика 
изменилась — в понедельник госсекре-
тарь Блинкен заявил, что в США «не ви-
дели конкретных доказательств, что Иран 
руководил этой атакой или стоял за ней».

Воронка насилия на Ближнем Востоке 
закручивается с пугающей скоростью. 
Воскресные переговоры об освобожде-
нии заложников при посредничестве 
Египта ожидаемо провалились. Премьер 
Нетаньяху заявил, что Израиль наме-
рен уничтожить ХАМАС, и посоветовал 
палестинцам покинуть сектор Газа. Ли-
ванское движение «Хезболла» угрожает 
атаковать с севера, если ЦАХАЛ войдет 
в Газу. Аналогичные заявления делают 
вооруженные группировки по всему 
Ближнему Востоку.

В ближайшее время израильтяне зачи-
стят пограничные территории. Далее их 
ждет битва за сектор Газа, населенный 
более чем 2 миллионами враждебно на-
строенных палестинцев и буквально на-
битый боевиками. Учитывая проблемы, 
которые обозначились в ЦАХАЛ в части 
противодействия малым вооруженным 
группам и беспилотникам, Израиль ри-
скует увязнуть в городских боях, поте-
ряв тысячи солдат и превратив анклав 
в безлюдную пустыню. Победителей в 
этой войне не будет.

НА ПОРОГЕ БОЛЬШОГО ПОЖАРА
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ В этом году больше семи 
тысяч белорусских школь-
ников начали изучать ос-
новы современной инже-
нерии: робототехнику, 
схемотехнику, микроэлек-
тронику и программирова-
ние. 

МЫШЛЕНИЕ 
МЕНЯЕТСЯ
В начале учебного года в Бе-

ларуси в ряде школ открылись 
инженерные классы. Всего их 
150, но подобными техноло-
гичными «точками притя-
жения» оснастили минимум 
одно учебное заведение в 
каждом городе страны – от 
региона до столицы.

Занятия там чем-то похожи 
на уроки информатики, кото-
рые были у многих в школь-
ной программе. Но в классах 
«РОББО» дети учатся работе 
с 3D-принтерами, собирают 
и программируют роботов, по-
стигают азы микроэлектрони-
ки и схемотехники. И все это 
на новейшем оборудовании.

– На занятиях дети не 
просто получают базовые 
инженерные знания, но и 
учатся использовать их на 
практике, – объясняет идею 
представитель компании 
в Беларуси Сергей Балбуц-
кий. – Они знакомятся и при-
меряют на себя профессии 
будущего  – программиста, 
робототехника, оператора 
3D-печати, микроэлектрон-
щика.

Первые результаты уже есть. 
Об этом говорят итоги бело-
русского национального от-
борочного этапа Междуна-
родной Scratch-олимпиады 
по креативному программи-
рованию. Это серьезное со-
ревнование, в котором обыч-
но участники представляют 
проекты, основанные лишь 
на программировании. В этом 
году в два раза выросло число 
детей, которые предложили 
более сложные технические 
и инженерные подходы.

Например, в Жодино 
школьники придумали про-
ект погрузочно-разгрузочной 
станции. Их одноклассники – 
умную теплицу, в которой 
можно выращивать растения 
без непосредственного уча-
стия человека. Температура 
воздуха, влажность и полив 
оператор должен регулиро-
вать удаленно.

Тем временем ребята из 
Гродно решили выйти за рам-
ки Земли и придумали марсо-
ход, который может изучать 
грунт с Красной планеты. По-
бедителем же олимпиады стал 
проект робота-садовника, раз-
работанный школьниками из 
Минска. Дети учатся создавать 
собственные устройства для 
решения жизненных, приклад-
ных задач, собирая знания из 
разных дисциплин школьной 
программы.

– Видим, как меняется 
мышление ребят, – из поль-
зователей технологичных 
решений они становятся их 

создателями, – отмечает Сер-
гей Балбуцкий.

РАЗУЧИЛИСЬ 
ГОТОВИТЬ 
ИНЖЕНЕРОВ?
Российские «РОББО-клу-

бы» известны не только в 
Беларуси, но и по всему ми-
ру. Все дело в том, что даже 
в технологически развитых 
странах, таких как Япония, 
разучились готовить инже-
неров. Проблема кроется в 
разрыве между настоящей 
прикладной робототехникой 
и детской образовательной. 
США и страны Запада при-

выкли «выкачивать» уже го-
товые кадры, однако далеко 
на этом не уедешь.

Некогда продвинутые го-
сударства потеряли целое 
поколение, и вполне воз-
можно, что скоро просто не-
кому будет развивать новые 
технологии и поддерживать 
привычный темп экономиче-
ского развития, считают в бе-
лорусском филиале «РОББО». 
И тут особую роль играют 
образовательные стартапы, 
которые могут быстро дать 
будущим специалистам не-
обходимые знания.

Классы хорошо себя заре-
комендовали в первый год 
работы, поэтому в стране 
в ближайшее время плани-
руют открыть «РОББО-ака-
демии». Там будут учиться 

дети старшего школьного 
возраста. Кроме технических 
дисциплин, им будут давать 
знания, которые пригодятся 
для открытия собственного 
бизнеса. Например, финан-
совую грамотность, психо-
логию и экономику.

– Со школьной скамьи на-
чинаем готовить инжене-
ров-инноваторов. Это люди, 
которые изучили фундамен-
тальные науки. Например, 
физику, математику, биоло-
гию, химию, – рассказыва-
ет Сергей Балбуцкий. – Они 
умеют работать в команде, 
имеют навыки в програм-
мировании, электронике и 
могут ставить перед собой 
инженерные задачи, созда-
вать финансовую модель и 
справляться со стрессом.

ВЫЧИСЛИЛИ КОД УСПЕХА «РОББО»  – компания из 
Санкт-Петербурга, организо-
ванная предпринимателем 
Павлом Фроловым. В 2021 
году организация выиграла 
тендер Министерства образо-
вания Беларуси на поставку 
оборудования для 150 совре-
менных STEM-классов. Они 
представляют собой неболь-
шие лаборатории, где дети 
могут обучиться программи-
рованию, моделированию, ро-
бототехнике, микроэлектро-
нике, схемотехнике и другим 
наукам будущего.

Российская компания зна-
менита не только в Бела-
руси, но и за рубежом. Все 
дело в уникальной системе 
обучения, которая позволя-
ет «поднять» учеников по 
ступенькам. Сначала дети 
играют в технологии, потом 
изучают, как они работают. 
Далее разбираются в том, как 
копировать технологии и изо-
бретать что-то новое. Затем 
учатся создавать и продви-
гать собственные стартапы.

 ■ Есть и курсы для педагогов «РОББО»-
школ. Их организовали на базе институ-
тов развития образования во всех реги-
онах страны.

– Институты всех областей регулярно прово-
дили семинары и мастер-классы для педагогов 
школ, в которые Министерство образования 
поставило оборудование, – объясняет Сергей 
Балбуцкий. – Многие из учителей повышали 
квалификацию очно в ведущем педагогическом 
вузе страны – БГПУ имени Танка. Этому учебно-

му заведению наша компания также предоста-
вила лаборатории и методическую поддержку.

Пока в Беларуси не планируют открывать 
новые классы «РОББО». В планах Министер-
ства образования – углубленная работа с уже 
существующими школами, которые оснащены 
российским оборудованием. Однако сейчас 
многие образовательные учреждения само-
стоятельно закупают франшизу.

– К этому продукту в Беларуси проявляет 
интерес все больше местных бизнесменов, – 
уверяет представитель компании.

КОНТЕКСТ

НЕ ВШИРЬ, А ВГЛУБЬ РАЗВИТИЕ
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И ребятам, и учителям новые 
аудитории пришлись по душе.  
А значит, и появление полезных 
стартапов не за горами.
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При посещении Беларуси 
главная «опасность» – быстро 
и сильно поправиться. Гото-
вят белорусы много, вкусно 
и сытно. Вот и на традицион-
ный праздник тружеников села 
«Дажынкі» мастера Могилев-
ского мясокомбината при-

везли чудо-котлету. Ее диа-
метр – два метра, а вес…155 
кило. Блюдо дня: это не кот-
лета уже, а котлетища. Не 
на всякий стол поместится. 
Представляете, сколько че-
ловек можно ею накормить, 
хватило бы даже голодному 

котенку Гаву из мультика, ко-
торый искал спрятанную кот-
лету. Ее смело можно есть без 
гарнира. Впрочем, этого кули-
нарного Гулливера сразу по-
сле фиксации рекорда отдадут  
в Хотимский дом-интернат для 
престарелых и инвалидов.

СОБЫТИЯ
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Стратегическое партнерство и развитие ин-
теграции во всех сферах делают наши страны 
сильнее.

Премьер-министр Беларуси Роман Головченко об-
судил приоритетные направления сотрудничества 
с губернатором Новосибирской области Андреем 
Травниковым.

Глава белорусского Правительства отметил, что 
все задачи, поставленные во время визита в Ново-
сибирскую область, сейчас находятся в активной 
фазе, передает БЕЛТА:

– Растут взаимные поставки. Со своей стороны мы 
получаем важную номенклатуру для наших предпри-
ятий. Работаем плотно по электротранспорту – по 
модернизации трамвайного парка с участием «БКМ 
Холдинг». Также в Новосибирске мы посещали пред-
приятие по производству электроприводов, которое 
развивает активное сотрудничество с БЕЛАЗом. По на-
шему поручению обсуждается вопрос по локализации 
в Беларуси отдельных элементов этого оборудования.

Роман Головченко также проинформировал о 
принятом решении по созданию комплексного 

центра, который объединит всех белорусских про-
изводителей машиностроительного оборудования:

– Центр создается на базе торгового дома «МТЗ-
Сибирь», который мы ранее посещали. Тогда мы 
приняли решение объединить потенциал всех на-
ших производителей под одной вывеской и одним 
мощным центром, чтобы работать с одной пло-
щадки на территории области и в близлежащих 
районах.

Андрей Травников подчеркнул, что фактически 
через месяц после избрания на второй срок он снова 
приехал в Минск, чтобы продолжить развивать те 
направления сотрудничества, которые обсуждались 
весной этого года. По его словам, делегация поста-
ралась включить все обсуждаемые направления 
сотрудничества:

– В том числе ряд направлений в агропромыш-
ленном комплексе. В частности, совместное про-
изводство сельхозтехники.

Новосибирская область заинтересована в обмене 
компетенциями в отрасли биотехнологий (биодо-
бавки, премиксы, средства биозащиты растений). 
Андрей Травников также обратил внимание на 
новое направление сотрудничества, касающееся 
медицинских центров:

– Наш Национальный медицинский исследова-
тельский центр имени академика Е. Н. Мешал-
кина выстраивает взаимоотношения с вашим 
Республиканским клиническим медицинским 
центром. Цель – совместные исследования и раз-
работка двух новых медицинских изделий. Это 
генераторы импульса тока высокой мощности и 
катетеры к нему для лечения сложных наруше-
ний ритма сердца.

КОТЛЕТА И НА ВТОРОЕ, И НА ДЕСЕРТ

ФОТОФАКТ

«Р
ос

ко
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»

БЕ
ЛТ

А

ОТ БИОТЕХНОЛОГИЙ ДО СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ

ФОРУМ

В БОЙ ИДУТ ИСТОРИКИ
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Появится единое посо-
бие Союзного государства 
для молодежи с хроникой 
событий прошлого.

Передавать историческую 
правду от поколения к поколе-
нию помогут книги для детей 
и подростков. Скоро выйдет 
пособие для школьников по 
общей истории Союзного го-
сударства. Проект поддержала 
Комиссия Парламентского Со-
брания по социальной и моло-
дежной политике, науке, куль-
туре и гуманитарным вопросам. 
За тематическое наполнение 
отвечают Министерство про-
свещения России и Министер-
ство образования Беларуси.

О воспитании патриотизма, 
геноциде белорусского народа 
в годы Великой Отечественной 
войны, укреплении духовно-
нравственных ценностей уче-

ные, представители экспертного 
сообщества говорили в Минске 
на форуме «Россия и Беларусь: 
общая история, общая судьба».

Елена Богдан, заместитель 
Госсекретаря Союзного го-
сударства, напомнила, что в 
следующем году наши страны 
отпразднуют 25-летие подпи-
сания Договора о создании Со-
юзного государства:

– К юбилею Постком готовит 
книгу, где в вопросах и ответах 
будет показано, как у нас реше-
ны социально-экономические 
проблемы граждан: обеспечен 
равный доступ к работе, здра-
воохранению и образованию. За 
последние несколько лет, когда 
мы оказались под санкциями, 
экономика сделала большой 
рывок, а с этим тесно связано 
благосостояние обычных лю-
дей. И об этом положительном 
опыте тоже нужно говорить, осо-
бенно с молодежью.

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ На МКС открыли 
экспозицию работ по-
бедителей конкурса 
детского рисунка.

Беларусь и Россия от-
правляют в космос самое 
ценное – детские мечты. 
Точнее – рисунки. Из них 
на МКС собрали свое-
образную выставку. Но 
если бы детская живо-

пись оставалась на бор-
ту, людям пришлось бы 
потесниться. Рисунки с 
подписями космонавтов 
и печатью МКС потом воз-
вращаются на Землю, где 
их передают владельцам 
вместе с дипломами по-
бедителей конкурса.

А здесь, на земных вы-
ставках, копии рисунков  
и фотографии с экспози-
ции рассказывают зри-
телям историю их пути. 

Это уже повествование о 
космосе, патриотизме и 
дружбе двух многонацио-
нальных народов.

Несмотря на очень вы-
сокую стоимость доставки 
груза в космос, ни у кого не 
возникает сомнений, надо 
ли отправлять туда творе-
ния ребят.

Именно в эти дни в Слуц-
кой библиотеке работает 
выставка с копиями работ 
детей и фотографий. Она 
представляет итоги кон-
курса «Славные страницы 
истории братских много-
национальных народов 
России и Беларуси – Мы 
вместе».

Каждый ребенок, кто 
видит эти рисунки, пони-
мает: нет ничего невоз-
можного. Стоит только 
захотеть.

КСТАТИ
В этом году отбор начался у стен Брестской 

крепости накануне Дня Победы. Продолжился в 
Слуцке. Проходил и в России. Потом работы по-
ехали на суд жюри в Москву, затем отправились 
на Байконур. А 23 августа «Прогресс МС-24» до-
ставил их на МКС.

КАРАНДАШИ  
СЛОВНО РАКЕТОНОСИТЕЛИ

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

Космонавты с удовольствием демонстрируют рисунки в невесомости.
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– Если я заболею, 
находясь в Беларуси, 
могу ли рассчитывать 
на бесплатную медпо-
мощь наравне с гражданами 
страны?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– Иностранцы и лица без 
гражданства, постоянно живу-
щие в Беларуси, имеют право 
на доступное медицинское об-

служивание, как и граждане 
Беларуси.

Если они временно пребыва-
ют или проживают в республи-
ке, могут получить доступное 
медицинское обслуживание 
за счет собственных средств, 
средств юридических лиц и 
иных источников, не запре-
щенных законодательством 
страны. Экстренную медпо-
мощь всем иностранцам ока-
зывают бесплатно.

Оказание гражданам Рос-
сии платной или бесплатной 
помощи зависит от того, в ка-
ком статусе гражданин нахо-

дится в Беларуси – временно, 
либо по трудовому договору, 
либо у него есть вид на жи-
тельство.

Для россиян, временно на-
ходящихся в республике и не 
работающих по трудовым до-
говорам, бесплатна только 
скорая помощь. Любое плано-
вое медицинское лечение или 
лечение в стационаре после 
устранения угрозы жизни – на 
платной основе.

Далее уже сам гражда-
нин должен сделать для се-
бя выбор: возвращаться в 
Россию и лечиться по месту 

жительства или платно про-
должить лечение в Беларуси.

Что касается тех россиян,  
у кого есть вид на жительство 
в Беларуси, а также тех, кто 
официально работает в ре-
спублике, как экстренную, так  
и плановую медицинскую по-
мощь им окажут бесплатно.

Даже при кратковременных 
поездках, особенно людям 
пожилого возраста или их 
родственникам, обязатель-
но нужно оформить страхов-
ку, поскольку в соответствии  
с российским законодатель-
ством при ее отсутствии рас-

ходы на оказание медпомо-
щи (включая эвакуацию) за 
пределами страны несет сам 
гражданин или лица, заинте-
ресованные в том, чтобы ему 
оказали помощь. В том числе 
те, кто пригласил его.

Страховой полис на время 
поездки в Беларусь можно 
оформить и онлайн, на сай-
тах российских страховых ком-
паний.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ У российского журналиста На-
даны Фридрихсон много разных 
проектов. 

ОСЕДЛАЛА  
ПРАВИЛЬНУЮ ВОЛНУ
Но к ним прибавился еще один – 

на YouTube-канале «Союзное вече» 
она теперь ведет аналитическую про-
грамму «Союзные новости». В чем же 
ее особенность?

– Я следила за вашим YouTube-
каналом, мне было интересно, что 
происходит в повестке России и Бе-
ларуси, – объясняет Надана. – Мы 
живем в такой реальности, что в ос-
новном смотрим на Америку, запад-
ные страны. И это понятно – оттуда 
идут основные угрозы и вызовы. Но 
очень важно, чтобы при этом не вы-
падал союзный вектор.

Союзное государство – это давняя 
история, договор подписали еще 
в 1999 году. Но было время, когда об 
этом, простите, было даже немодно 
говорить. Сейчас мир поменялся. Ско-
ро в этом направлении побегут все 
журналисты. И оседлать эту волну 
раньше многих я считаю правильным 
решением. 

– А лично вас что-то связывает 
с Беларусью?

– Конечно, я была здесь. Как лю-
бой репортер, не могу о чем-то го-
ворить, если не увижу этого своими 
глазами. Вот и в Сирию, например, 
поехала, потому что многое про нее 
читала и хотела разобраться, что 
там происходит. Надеюсь, что най-
ду в Беларуси хорошую тему, сни-
му репортаж. И понятно, что, как 
любому журналисту, мне бы хоте-
лось взять интервью у Александра  
Лукашенко – это такая большая жур-
налистская мечта. А кто бы не хотел?

– Смотришь «Союзные новости» – 
и удивляешься, как непринужденно 
вы произносите длинные монологи 
с насыщенной фактурой. Память 
или телесуфлер?

– Память действительно хорошая. 
Был период в моей жизни – я учила 
двадцать пять страниц текста наи-
зусть. Как я шучу – у меня в голове 
живет лепрекон, который все запи-
сывает. Плюс на истфаке МГУ нас 
шесть лет натаскивали на логическую 
память. Суфлер – опасная штука, к не-
му легко привыкнуть. Но в выпусках 
«Союзных новостей» я вынуждена им 
пользоваться – чтобы не запутаться 

в цитатах, меньше было запинаний, 
заиканий. Иногда, впрочем, я о нем 
забываю в моменте, когда у меня 
вдруг рождается новая мысль в го-
лове. Может, поэтому есть впечат-
ление спонтанности. Надеюсь, что 
когда-нибудь смогу обойтись вовсе 
без подсказчика.

«НАРКОМАНИЯ»  
В ХОРОШЕМ СМЫСЛЕ
– Что привлекло такую эффект-

ную женщину в политической жур-
налистике?

– Я политикой увлеклась очень 
давно, еще когда была студенткой. 
Выбрала кафедру ближнего зарубе-
жья на истфаке – она только-только 
открылась. Естественно, мы разби-
рали постсоветское пространство. 
История эта была новая, свежая, все 
просто сквозь пальцы просачива-
лось. И в тот момент я поняла, что 
мне все это очень интересно. Я хочу 
понять, что происходит в Нагорном 
Карабахе, в Центральной Азии и так 
далее. А диплом защищала по Гру-
зии – анализировала пятидневную 
войну, политический путь Саакаш-
вили. До сих пор люблю Ближний 
Восток: для меня это как наркома-
ния – в хорошем смысле. Я там даже 
внешне меняюсь.

– Вы также не раз были в зоне 
СВО.

– Долгие годы не интересовалась 
украинской тематикой. Но за несколь-
ко месяцев до спецоперации поехала 
в ДНР. Там сняла фильм «Донбасс. 
Режим тишины», это был ноябрь. На 
Западе говорили тогда о перемирии, 
на самом деле мирных людей посто-
янно обстреливали. В феврале была 
еще одна командировка в Луганск. 
И вот Владимир Путин заявляет о при-
соединении ДНР и ЛНР. Я сажусь в 
самолет, долетаю до Ростова-на-Дону 
и перехожу границу. Это было как раз 
в ночь на 24 февраля. И у меня вот 
такие глаза – я вижу перемещение 
техники, огромное количество войск. 
Пытаюсь снимать на телефон – меня 
бьют по рукам: «Нельзя! Мир узна-
ет, когда узнает». Позже итальянские 
журналисты в разговоре со мной ни-
как не могли поверить, что я освеща-
ла первые часы СВО, оказавшись там 
случайно.

– Видел жутковатую фотогра-
фию – вы посреди развалин «Азов-
стали».

– Я сделала много репортажей из 
Мариуполя. Не все могу рассказы-

вать. Но там остались люди, кото-
рые мне дороги. Зона СВО стала мне 
буквально родной – здесь глаз горит, 
как у репортера, но и душа кровото-
чит. Тяжело узнавать, что кто-то из 
военных, с кем я работала, получил 
ранение или, не дай бог, погиб. Я все 
это пропускаю через себя.

– Вы в Мариуполе были во время 
боевых действий или уже после?

– Цикл мариупольских репортажей 
выходил еще во время боев. Да, были 
риски. Но я не считаю нужным это 
подчеркивать. Ведь там все время 
находились мирные жители, которые 
пытались как-то жить, найти воду, 
еду, каждый день рискуя при этом 
жизнью.

На «Азовстали» фотографирова-
лась, когда она уже пала. Так полу-
чилось, что я и здесь обогнала своих 
коллег, которые приехали только на 
следующий день. Но конкуренция 
там у журналистов уходит на второй 
план. Все друг другу прикрывают спи-
ну. Разбил объектив – коллеги выру-
чат. Нужно поймать связь – помогут. 
Все за одного и один за всех. 

Я хочу сказать: то, что наша страна 
делает там, – абсолютно правильно 
и справедливо. Говорю не потому, 
что так надо, а потому, что все видела 
своими глазами.

– Ну и напоследок спрошу о ва-
шей татуировке. 

– Я всегда хотела татуировку птицы 
Феникс. Нашла в Питере прекрасно-
го мастера, настоящего художника и 
набила – на всю спину. Почему такую 
большую? Просто не люблю полумеры.

«СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»
СМОТРИТЕ «СОЮЗНЫЕ 
НОВОСТИ» С НАДАНОЙ 

ФРИДРИХСОН  
НА НАШЕМ YOUTUBE-

КАНАЛЕ ПО ПЯТНИЦАМ

ЗОНА СВО СТАЛА РОДНОЙ
Надана ФРИДРИХСОН:

Валентин ПЕПЕЛЯЕВ

 ■ Эмир Кустурица планирует 
экранизировать роман россий-
ского писателя Евгения Водолаз-
кина «Лавр». Об этом сербский 
кинорежиссер заявил на твор-
ческой встрече на площадке фе-
стиваля «Александровская кре-
пость» на Кубани. 

Кустурица уточнил, что читает про-
изведения российских авторов как в 
переводе, так и в оригинале, потому 
«разделяет идею коллективной жиз-
ни Андрея Платонова, а в творчестве 
Даниила Хармса выделяет парадок-
сальность и черный юмор». В октя-
бре состоится встреча Кустурицы и 
Водолазкина, на которой они обсудят 
нюансы сотрудничества. 

Напомним, роман «Лавр» вышел в 
2012 году. Время и место действия – 
Русь XV века. Центральный персо-
наж – травник Арсений, обладающий 
даром исцеления. После смерти же-
ны он совершает паломничество в 
Иерусалим. По пути исцеляет нуж-
дающихся. 

Также Эмир Кустурица сообщил, 
что в 2024 году планирует начать ра-
боту над фильмом по роману Федора 
Достоевского «Преступление и на-
казание», а в качестве места съемок  
рассматривает, в частности, Красно-
дарский край. 

Напомним, последней на сегодняш-
ний день работой режиссера стала 
картина 2016 года «По млечному пу-
ти», рассказывающая историю люб-
ви сельского чудака Косты и краса-
вицы итальянки, которая происходит 
в период боснийской войны. В роли 
Косты снялся сам Кустурица, а его 
партнершей в картине стала Моника 
Беллуччи.

КУСТУРИЦА 
РЕШИЛ ПОЧИВАТЬ 
НА «ЛАВРЕ»
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В футбольном турнире на 
Спартакиаде Союзного госу-
дарства белорусы обыграли 
россиян, а вот в волейболе – 
ничья: у каждой команды 
есть Кубок за первое место.

ЮБИЛЕЙ  
В КВАДРАТЕ
Говорят, что Волгоград по-

пал в число городов – канди-
датов на проведение матчей 
чемпионата мира по футбо-
лу – 2018 после крылатой фра-
зы Владимира Путина: «Как 
без Сталинграда побеждать-
то, непонятно». Теперь на 
построенной к турниру «Вол-
гоград Арене» награждали по-
бедителей и призеров первого 
из четырех этапов Спартаки-
ады Союзного государства 
для детей и юношества. Город 
принимает соревнования уже 
четвертый год – действитель-
но, как без него выигрывать-
то. На этот раз турниры по 
футболу и волейболу среди 
студенческих команд прошли 
под знаком двойного юбилея: 
Спартакиаде стукнуло 20 лет 
(она, получается, ровесни-
ца большинства участников 
волгоградского этапа), и еще 
в 2023-м мы отметили вось-
мидесятилетие победы в Ста-
линградской битве. Стадион, 
кстати, находится фактически 
у подножия Мамаева кургана.

– Уже только это, а также 
возможность оказаться на 
Сталинградской земле – по-
вод для ребят задуматься, ка-
кие мы были тогда и какие мы 
сейчас, – заявил на церемонии 
награждения Госсекретарь 
Союзного государства Дми-
трий Мезенцев.

Приехали 24 команды, 250 
ребят и девчонок из Беларуси 
и России. Впервые – студенты 
из Донецка.

– Молодцы, – неслось из за-
ла в адрес победителей турни-
ра по волейболу среди юно-
шей – команды Белорусского 
госуниверситета физической 
культуры.

Они с первого тура захвати-
ли лидерство в турнире, выи-
грали и в финале у витебчан.

– Мы очень рады. В Спар-
такиаде такого уровня уча-
ствовали впервые. Ехали сю-
да только за первым местом, 
перед нами стояла такая за-
дача. Надо было показать, на 
что способны, – поделился впе-

чатлениями капитан 
команды Глеб Мать-
ко. – Соперник был 
достойный. При-
шлось состязаться 
в упорной борьбе. 
Я получил много 
положительных 
эмоций.

НОВЫЕ 
ДРУЗЬЯ  
И СТАРЫЕ 
ЗНАКОМЫЕ
Белорусы вообще на 

этом этапе были в ударе, 
взяли шесть из девяти при-
зовых мест, причем в футболе 
разыграли финал между со-
бой. Буквально танком про-
шлась по соперникам сборная 
БГПУ имени Максима Танка.

А лучшим бомбардиром тур-
нира оказался игрок команды 
Александр Конев, забивший 
пять мячей.

– Выиграть было нелегко, 
особенно тяжело пришлось 
на групповом этапе. В фина-
ле все вышло гораздо легче. 
Но мы готовились к турниру, 
правильно восстанавлива-
лись после игр, – рассказал 
бомбардир.

Единственные, кто смог 
сыграть вничью с будущим 
чемпионом, оказались ребята 
из Белорусского госуниверси-
тета. Правда, им это не помог-
ло, они в итоге заняли лишь 
пятое место. Зато у них оста-
лись сильные впечатления от 
города и стадиона.

– Условия для турнира кос-
мические. А стадион «Волго-

град Арена» изнутри такой 
огромный, что футболь-
ное поле кажется кро-
шечным. Культурная про-
грамма тоже классная. 
Узнал за эти дни историю 
Волгограда, углубился в 
историю Великой Отече-

ственной войны. Я и не 
представлял себе, насколь-

ко огромна статуя «Родины-
матери». Еще понравилась 
панорама «Сталинградская 
битва»: как художникам 
удалось создать такой эф-

фект присутствия, словно 
это 3D-инсталляция, – при-
знался член команды Сергей 
Пограновский.

И только у девчонок волей-
бол остался за россиянками. 
В финале взлетели «Крыла-
тые барсы» из Поволжского 
госуниверситета физической 
культуры, спорта и туризма, 
которые обыграли «Сенатор» 
из РАНХиГСа.

– Познакомились, подружи-
лись, соперники были силь-
ные, мы бились за победу, в 
результате стали первыми, – 
сказал тренер девушек-чемпи-
онок Виктор Макаров.

Елизавета Калиниченко – 
капитан команды Белорусско-
го госуниверситета физиче-
ской культуры по волейболу, 
занявшей третье место. Ей 
также запомнилась экскур-
сия на Мамаев курган:

– Настолько погружаешься в 
атмосферу тех лет, что не мо-
жешь уйти отсюда равнодуш-
ным. На мемориале прорабо-
таны мельчайшие детали,

А главное, что такие турни-
ры – отличный повод пооб-
щаться и найти друзей.

Такое впечатление, что мы 
встретились со старыми зна-
комыми, настолько было ком-
фортно, – поделилась Елиза-
вета.

Со следующего года, по сло-
вам министра спорта Рос-
сии Олега Матыцина, коли-
чество соревнований именно 
в командных видах спорта на 
Спартакиаде Союзного госу-
дарства может вырасти. А их 
финансирование, как заявил 
Дмитрий Мезенцев, увели-
чится.

«БАРСЫ» ВЗЛЕТЕЛИ НАД ВОЛГОЙ

Олег МАТЫЦИН, министр спорта 
России:

– Самое главное, что Спартакиа-
да дает возможность общаться друг 
с  другом, укрепить дружбу между 
людьми и нашими государствами. 
И, наверное, это также одна из целей 
спорта. Важно, что сейчас превалиру-
ют командные игры, они позволяют 
формировать умение играть в коман-
де, отвечать за товарищей и свой уни-
верситет. Спорт – модель жизни, это 
очень важный фактор национальной 
безопасности: здоровые и образо-
ванные, преданные и знающие свою 

историю молодые люди обеспечива-
ют успешное развитие своей страны. 
Мы все – дети одной большой земли, 
звенья одной большой цепи поколе-
ний. От того, насколько бережно мы 
передадим память другим поколениям, 
зависит и будущее наших стран, буду-
щее Союзного государства. И в этом 
сегодня наша задача, наш долг.

Александр ДОРОХОВИЧ, первый 
замминистра спорта и туризма  
Беларуси:

– Хотелось бы, чтобы наша молодежь 
больше любила спорт, а такие меро-

приятия его популяризируют. Сегодня 
победили белорусы, завтра – россияне. 
Это нормально, это – спорт. Важно, что 
Спартакиаду проводят с 2003 года. И за 
это время в ней участвовала 21 тысяча 
человек до 21 года. Лучшие из лучших. 
Сейчас они общаются, получают опыт, 
а завтра будут вместе работать, вза-
имодействовать, чтобы сделать наши 
государства лучше.

Андрей БОЧАРОВ, губернатор 
Волгоградской области:

– Постарались, чтобы Спартакиада 
прошла на самом высоком уровне. 

Чтобы учащиеся могли не только про-
явить свое мастерство, но и познако-
миться ближе с нашей общей исто-
рией. Не сомневаюсь, что вы нашли 
здесь новых друзей, товарищей, с кем 
будете общаться на протяжении, воз-
можно, всей вашей жизни, – это и есть 
основа нашей общей истории. У нас 
прекрасная молодежь – достойные по-
томки Поколения Победителей. И мо-
лодежь показывает нам пример, как 
надо дружить, побеждать и верить 
в нашу Родину.

ДОСЬЕ «СВ»
С 10 по 15 октября в Вол-

гограде проходит второй 
этап Спартакиады Союзно-
го государства – турниры по 
легкой атлетике, плаванию 
и мини-футболу. В соревно-
ваниях поучаствуют школь-
ники из сельской местно-
сти. Третий этап состоится 
в Новополоцке с 10 по 15 
ноября, четвертый – в Мин-
ске с 1 по 6 декабря. Всего 
посоревнуются больше ты-
сячи молодых спортсменов 
Беларуси и России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

fcpsr.r
u

На футбольном поле страсти 
кипели нешуточные.

У девчонок из Казани – 
чемпионский характер.

Шесть из девяти кубков 
достались белорусам.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 17.45 «Год в истории 1935. 

Даешь стране угля!  
(с субтитрами)» (12+)

08.15 «Союзинформ. Итоги» (12+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1936. 

Докторская колбаса  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «СЛЕДЫ  

АПОСТОЛОВ» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 05.45 «Год в истории 1936. 

Прекрасная Маркиза  
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека  

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Зеленоглазое такси» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.20, 03.15 «КУЛЬТПОХОД  

В ТЕАТР» (12+)
02.30 «Минск – Москва» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.25, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 17.45 «Год в истории 1936. 

Песня о Родине  
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 21.15, 00.30 «Факты  
на стол» (16+)

08.45, 05.45 «Год в истории 1937. 
Рабочий и колхозница  
(с субтитрами)» (12+)

09.15, 21.45, 02.30 «Минск – 
Москва» (12+)

09.45 «Год в истории 1937.  
Советское шампанское  
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.45 «ДОМ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Трава  
у дома» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

18.15 Мультфильмы (0+)
22.20, 03.15 «СЛЕДЫ  

НА ВОДЕ» (12+)
05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.40, 03.10, 05.25 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 02.15 «Год в истории 

1939. Т-34  
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 21.15 «Факты  
на стол» (16+)

08.45, 14.45 «Год в истории 1940. 
Шапка-ушанка  
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 17.45 «Год в истории 1940. 

Если завтра война  
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «КАМЕНСКАЯ»л (16+)
13.00 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Беловежская пуща» (12+)
16.15, 00.45 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.45, 02.30 «Минск – Москва» (12+)
22.20, 03.15 «ЦИРК СГОРЕЛ,  

И КЛОУНЫ  
РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

05.30 «Братская кухня  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1941. 

Болтун – находка для шпиона 
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15, 00.15 «Факты  
на стол» (16+)

08.45, 17.45, 05.45 «Год в истории 
1942 (с субтитрами)» (12+)

09.15, 02.30 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 00.45 «Год в истории 1943. На 

одном честном слове  
и на одном крыле  
(с субтитрами)» (12+)

10.10, 19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
13.00 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Вологда» (12+)
16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 

НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)
18.10, 21.10, 00.10, 03.10, 05.10 

«Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.20, 03.15 «ИНСАЙТ» (12+)
04.45 «Год в истории 1941.  

Болтун – находка для шпиона 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.25, 03.10, 05.25 «Горячая 
точка эфир» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1951. Голубь 

мира (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30, 21.45, 02.30 «Минск – 

Москва» (12+)
10.10, 19.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Год в истории 1953.  

Книга – лучший подарок  
(с субтитрами)» (12+)

13.00 «ЦИРК СГОРЕЛ, И КЛОУНЫ 
РАЗБЕЖАЛИСЬ» (16+)

15.15 «Карта Родины. Нижегородская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 
Ясь конюшину» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

17.45 «Год в истории 1958. 
Дружинники  
(с субтитрами)» (12+)

18.15 Мультфильмы (0+)
21.15, 00.30 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «СЛАДКОЕ 

ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

07.20 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди.  
Александр Рукавишников  
(с субтитрами)» (12+)

09.00 «ЮРКА – СЫН  
КОМАНДИРА» (6+)

10.20 «Сергей Плыткевич.  
Человек  
с фотоаппаратом» (16+)

11.15 «СЛЕДЫ АПОСТОЛОВ» (12+)
13.10 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
16.10, 03.15 «Георгий Жуков.  

Война и мир  
маршала Победы» (12+)

16.45 «Карта Родины. Библиотека  
в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

17.25 «ИНСАЙТ» (12+)
19.05 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00, 03.50 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+). 

Что я оставлю после себя? Вопрос, 
важный для любого мужчины, 
обострен до предела тем, что 
Темников – гениальный танцор, 
лишенный возможности танцевать. 
Травма, полученная на сцене 
20 лет назад и прервавшая его 
карьеру, прогрессирует, и совсем 
скоро Темников не сможет ходить, 
что для него равносильно смерти...

23.10 «НАРУЖНОЕ  
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

07.20 «Аркадий Паровозов спешит  
на помощь». Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Платон Беседин  
(с субтитрами)» (12+)

09.00 «ВЕСЕННЯЯ СКАЗКА» (6+)
10.30 «Забытые имена.  

Николай Минский» (12+)
11.00, 17.30, 05.30  

«Пофестивалим» (12+)
11.30 «КАМЕНСКАЯ» (16+)
16.20, 03.05 «По имени  

и житие...» (12+)
16.50 «Карта Родины. Гродненская 

область. Августовский канал  
(с субтитрами)» (12+)

18.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ  
ВЕРЫ» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 03.35 «ДОМОВОЙ» (16+). 

Автор бульварных детективов 
Антон Праченко переживает 
творческий кризис. Выйти из него 
ему весьма необычным способом 
помогает наемный убийца по 
прозвищу Домовой, который на его 
глазах безжалостно расстреливает 
машину с двумя людьми. 
Киллер становится его идейным 
вдохновителем, жестко и наглядно 
открывающим ему суровую правду 
жизни. Теперь они неразрывно 
связаны друг с другом…

23.00 «НАРУЖНОЕ  
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

20 октября 21 октября 22 октября

16 октября 17 октября 18 октября 19 октября

19 ОКТЯБРЯ В 22:20

«ИНСАЙТ»
У психотерапевта Анны Сергеевны Бочка-

ревой есть все, что принято считать показа-
телями успеха и состоятельности в жизни. 
Она читает курс лекций в институте, ее 
статьи печатаются в уважаемых научных 
изданиях, у нее собственная практика и 
идеальный дом. Но однажды система разру-
шается из-за одной-единственной встречи.

С 17 ОКТЯБРЯ ПО БУДНЯМ В 10:10 И В 19:10

«КАМЕНСКАЯ»
Первая экранизация популярных романов 

«русской Агаты Кристи» Александры Мари-
ниной. Главная героиня сериала – майор 
милиции Анастасия Каменская, за которой 
закрепилась слава прекрасного аналитика, – 
говорит на пяти языках и обожает свою 
работу. Она с готовностью берется за не-
разрешимые на первый взгляд дела...

Кристина ХИЛЬКО

 ■ На Неделе родитель-
ской любви в Большом 
театре Беларуси пройдет 
новая акция «Театральное 
утро для всей семьи».

В воскресенье, 15 октября, 
театр откроет свои двери 
для детей, зоны и гостиные 
в фойе будут оформлены де-
корациями и реквизитом из 
сказочных спектаклей. Ребят 
ждет знакомство с любимы-
ми персонажами.

С 11:00 до 15:00 юные го-
сти смогут поучаствовать в 
мастер-классах по созданию 
эскиза или макета, а также 
по сборке удивительного рек-
визита. Ребята перенесутся 
в сказку с Василисой Пре-
мудрой и Кощеем Бессмерт-
ным. Гости смогут пройти по 
красной ковровой дорожке, 
сделать необычное селфи, 
взять автограф у звезд опе-
ры и балета театра, рассмо-
треть мастерство гримера в 
действии.

На необычной акции зрите-
лей ждут театрализованные 
музыкальные представления, 
конкурсы, загадки, викторины 
с подарками и сувенирами. А 
еще гости смогут научиться 
искусству балета или игре на 
музыкальных инструментах. В 
этот раз к интерактивам «Хо-
чу играть в оркестре!» и «Хочу 
танцевать в балете!» доба-
вится мастер-класс по актер-
скому мастерству для детей и 
взрослых – «Хочу быть арти-
стом!». Также на театральной 
акции можно будет встретить 
любимых артистов вместе со 
своими семьями.

Как рассказали в пресс-
службе театра, купить би-
леты можно в этот же день, 
15 октября, за час до начала 
мероприятия – с 10 утра в 
театральной кассе. Цена – 
10 рублей. Для многодетных 
семей – 5 рублей, для несо-
вершеннолетних до 18 лет – 
7. Дети до 3 лет – бесплат-
но. С несовершеннолетними 
до 14 лет обязательно в со-
провождении должен быть 
взрослый.

ПУТЕШЕСТВИЕ  
В СКАЗКУ
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Думаете, пора масштабных и интересных меро-
приятий с уходом тепла сделала нам ручкой? Как 
бы не так. Даже в эту «унылую пору» в России есть 
где хорошенько развлечься и получить пищу для 
ума и сердца.

1. ПОДВИГАТЬСЯ  
ПОД ЛОМАНЫЕ РИТМЫ

На фестиваль Игоря Бутмана «Будущее джаза» стоит 
прийти даже тем, кто ничего не понимает в этом жанре. 
Будет не по-осеннему горячо! Он соберет на одной сцене 
перспективных музыкантов нового поколения, никогда 
прежде не игравших вместе. Этот проект смело можно 
назвать уникальным: именно здесь молодые исполни-
тели творят историю современного джаза. Фестиваль 
уже представил московской публике не один десяток 
восходящих звезд.

Главной его площадкой станет Концертный зал име-
ни Чайковского, где 24 ноября музыканты выступят с 
всемирно известным Московским джазовым оркестром 
под управлением маэстро. 25 и 26 ноября концерты 
пройдут в клубе идейного вдохновителя.

2.  ПОКАЧАТЬСЯ  
НА ЭМОЦИОНАЛЬНЫХ 
КАЧЕЛЯХ

Настроены лирично? Тогда вам – на 
поэтический вечер. Точнее, целый фе-
стиваль. На «Живой поэзии» в Сочи на 
одной сцене выступят настоящие звезды: 
Анна Егоян, Сабрина Бицадзе, Иланда 
Джикирба, Аида Артнуи, Лиа Жэ, Кри-
стина Новикова. Вы сможете нырнуть 
в удивительный мир трепетных и душе-
раздирающих историй. У кого-то стихи 
наверняка вызовут слезы печали или 
радости. Приготовьтесь: 8 ноября вас 
ждут настоящие эмоциональные качели.

Да, в Сочи в это время года вы вряд 
ли искупаетесь. Зато нет толп тури-
стов и есть крытые бассейны, санато-
рии и пансионаты. Актуальнее всего  
путешествие будет для тех, кто едет за 
оздоровительными процедурами, – это 
самая удачная пора, чтобы поправить 
здоровье. 

4.  ОКАЗАТЬСЯ 
В ДРУГОЙ 
РЕАЛЬНОСТИ

Фестиваль виртуальной ре-
альности и  технологий KOD-
2023  проходит в Санкт-
Петербурге. Продлится 
он до 15 октября. Так что 
еще вполне есть шанс по-
грузиться в мир будуще-
го. Вы сможете совер-

шить виртуальные путешествия 
в разные страны, не выезжая из 
Северной столицы. Пообщаться с 
роботом и покорить горные верши-
ны без всякого риска.

Хочешь – пробуй себя как вир-
туальный художник или полетай 

на воздушном шаре. Мало зем-
ных просторов? Отправляйся 
в космос. А еще можно пере-
воплотиться в супергероя, по-

гулять с динозаврами 
в  Парке 
Юрско-
го пе-

р и о д а 
или поуча-

ствовать в боксерском 
поединке. И все это макси-
мально реалистично – эмоций 
будет хоть отбавляй.

3. ПОДЫШАТЬ ДУХАМИ  
И ТУМАНАМИ

До 26 ноября в Санкт-Петербурге – еще 
один заслуживающий внимания фести-
валь «Силуэты Серебряного века». Музей 
театрального и музыкального искусства 
подготовил настоящий марафон, посвя-
щенный творчеству поэтов, музыкантов, 
режиссеров, художников и танцовщиков 
этого периода. Мероприятия – на лучших 
площадках Северной столицы.

Покажут сразу несколько крутейших 
программ. Гости узнают о новых веяниях 
в театральном искусстве, новаторских по-
исках в режиссуре и постановках Мейер-
хольда на императорской сцене. Солисты 
Мариинского театра исполнят произведе-
ния Глюка, Римского-Корсакова, Мусорг-
ского, Вагнера и других композиторов. 
А вечер 22 октября посвятят Шаляпину. 
Будет звучать музыка Гуно, Глинки, Дар-
гомыжского, Бородина и Рахманинова.
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ПОФЕСТИВАЛИТЬ  

ОСЕНЬЮ

5. УСЛЫШАТЬ ГОЛОС БОГА
В Москве с 27 октября по 4 но-

ября – ежегодный фестиваль современно-
го церковного искусства «Видеть и слы-
шать». Больше 200 художников, скульпторов 
и архитекторов соберутся, чтобы представить 
произведения, посвященные двадцативековой 
истории христианского искусства.

Посетители увидят свыше 300 работ, соз-
данных в разных стилях и направлениях. 
Послушают выступления ведущих хоровых 
коллективов духовной музыки Москвы и по-
знакомятся с разнообразием певческих тра-
диций – от византийского пения до произве-
дений современных церковных исполнителей.

Пройдут мастер-классы, где известные ху-
дожники поделятся своими секретами. Дети 
и взрослые смогут попробовать свои силы 
в росписи, мозаике, в иконописи, каллиграфии 
и золочении. Фестиваль – место, где можно 
обогатиться духовно и получить настоящее 
эстетическое удовольствие.

На вид устройство 
нехитрое,  
но впечатлений  
в этих очках будет 
целое море!

Когда под ногами шуршат 
опавшие листья, в душе – 
романтизм и вдохновение.

Маэстро по праву считают главным 
послом российского джазового 
искусства на мировой сцене. Девушки пишут проникновенные стихи.  

И посмотреть на них приятно.
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